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"ЧШПШШШВ

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ

КРАСНЫЕ ЗНАМЕНА 
- П Е Р Е Д О В И К А М

Бюро обкома партии, ис
полнительный комитет обла
стного Совета народных де
путатов и президиум облсов- 
профа рассмотрели итоги со
циалистического соревнова
ния коллективов леспромхо
зов за четыре месяца 1983 
года.

Победителем среди лесоза
готовительных предприятий 
признан коллектив Белояр
ского лесопромышленного 
комбината (директор Ю. Н. 
Гуменюк, секретарь партко
ма И. Ф. Дурнев), выпол
нивший план по реализации 
товарной продукции на 115,3

процента, вывозке древеси
ны — на 119,3 процента.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов победил 
коллектив комплекса Ново- 
тегульдетского леспромхоза 
(бригадир И. С. Балабан), 
выполнивший план заготов
ки леса на 123 процента, 
добившийся выработки на 
трактор 6.089 кубометров, на 
человека — 965 кубометров.

Среди укрупненных бригад 
нижнего склада победила 
бригада А. И. Усенко с 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината, выпол
нившая план по разделке 
леса на 135,8 процента.

Передовым коллективам 
присуждены переходящие 
Красные, знамена и денеж
ные премии обкома КПСС, 
облисполкома и облсовпро- 
фа.

Отмечена хорошая работа 
коллективов Асиновского, 
Лайского, Чаинского лес
промхозов, лесозаготовитель
ных комплексов П. П. Ларь- 
кина из Чаинского леспром
хоза, Ю. К. Ушакова с 
Каргасокского лесопромыш
ленного . комбината, бригады 
нижнего склада В. Н. Шаба
нова из Чаинского леспром
хоза.
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П а р т н ер ы  с ела : от слов к  делу

ТВОЯ позиция,
КОИИУ

На днях встретился мне в 
мастерских нашей «Сель
хозтехники» незнакомый 
человек. Ходит, приглядыва
ется к отремонтированным 
тракторам, что-то ищет. 
Спросил его: кто такой, от
куда? Оказалось, главный 
инженер совхоза «Россия» 
Шегарского района Юрий 
Калмыков. Почти две неде
ли назад получили в этом 
совхозе извещение, что мо
жно забирать отремонтиро
ванный у нас трактор, при
ехали за ним, но, обнару
жив много недоделок, оста
вили в мастерской. Теперь 
вот главный инженер спе
циально приехал посмотреть, 
скоро ли будет закончен ре
монт. Хотя и не я ремонти
ровал этот трактор, а стыд 
меня жег крепко. Самый 
разгар посевной, на полях 
каждый человек, каждая 
единица техники на учете, 
а мы тут, как говорится, 
манежим такую могучую 
машину — «К-700», да и ру
ководителя всей техниче
ской службы совхоза от де
ла оторвали. И, как будто 
нарочно, чтобы гость наш 
посмотрел да в душе не
добрым словом лоскутовцеВ 
помянул, вижу: в одном,
другом месте сидят наши 
рабочие, перекуривают.

Что же, думаю, такое с 
нами происходит, что мы 
свою работу от хлебопаше
ской, земледельческой от
делять стали: у них, мол, 
все срочно, а нам можно и 
не торопиться. Кому же, 
как не нам, разделить за
боты деревни? Ведь мы 
равноправные, как о нас 
говорят и пишут, партнеры 
по агропромышленному
объединению. В чем же это 
равенство и партнерство за
ключается на сегодняшний 
день? Честно говоря, еще 
мало в чем: больше слов, 
нежели дела. В причинах 
этого мне хочется разоб
раться, хотя бы на примере 
нашего коллектива.

Лоскутовское отделение 
«Сельхозтехники» строилось 
в расчете на ремонт гусе
ничных тракторов, а потом 
его «перекроили» для капи
тального ремонта «К-700». От
сюда многие наши пробле
мы. Во-первых, размеры 
этого трактора, его деталей 
постоянно задают задачи. 
Приходится все время 
ухищряться, чтобы разме
стить участки по ремонту 
того или иного узла, при
строить наиболее громозд
кие части, например коле
са.

Во-вторых, как это ни 
удивительно, до сих пор у 
нас не до конца отлажена 
технология ремонта. Снача
ла предполагалась конвей
ерная система, но ее не от
ладили из-за нечеткого 
снабжения и перешли на 
самый простой метод: ста
вим где-нибудь раму и «об
лепляем» ее узлами.

В третьих, недостаток 
оборудования. Универсаль
ного хватает. По количеству 
его мы уже, собственно, 
превратились в трактороре
монтный завод, а вот спе
циализированного, необхо
димого именно для ремон
та «К-700», недостаток. (Тут 
в общем-то парадокс: обору
дования не хватает, но и 
поставить его некуда). Мож
но, конечно, еще перечислять 
объективные п р и ч и н  ы: 
в-четвертых, пятых и так 
далее. Долго не везло с ру
ководителями, за десяток 
лет—уже восьмой управляю
щий и четвертый главный 
инженер, плохо с запчастя
ми...

Конечно, и у нас проис
ходят перемены. Начата ре
конструкция предприятия, 
изготовляем сами кое-какое 
оборудование, восстанавли
ваем изношенные детали, 
которые прежде выбрасыва
ли в металлолом, заказана 
проектному институту раз
работка современной техно
логии ремонта. Словом, раз-

н И С т ?
вернем мы, верю, со време
нем современное предприя
тие, где будет все необходи
мое. Но не ждать же сложа 
руки тех благих времен. И, 
к тому же, в будущем, как 
и теперь, все будет зависеть 
от коллектива, от людей, * 
которые и сейчас работают, 
то есть от большинства из 
нас. А можем ли мы от 
чистого сердца сказать, что 
делаем все от нас завися
щее для улучшения качест
ва ремонта? Нет, не можем. 
Более того, незавидная сла
ва у лоскутовцез. Недавно 
мне довелось услышать 
прямо-таки анекдотичную 
историю; будто собрались 
сельские механизаторы в 
Лоскутове, проверяли отре
монтированный нами трак
тор, ставя крестики мелом 
на узлах, где был брак. И 
якобы не хватило на трак
торе места этим пометкам. 
Разумеется, .это выдумка. 
Хотя повод для нее есть, и 
я о нем еще скажу. Но рек
ламаций действительно
получаем много.

Сказать, что коллектив 
глух, ко всему этому, я не 
могу. Многие Из тех, кто 
сейчас работает, строили 
когда-то наши мастерские. 
После своей основной рабо
ты приходили на стройку, 
не жалели своего времени и 
труда. Что же, теперь они 
будут свое кровное дело по
зорить?! Подозревать всех 
было бы бесчестно, но факт 
остается фактом: есть люди, 
которые делают брак и раз 
за разом бросают на кол
лектив недобрую тень.

Вопросы повышения ка
чества ремонта волнуют 
коммунистов. Нет такого 
собрания, на котором бы о 
них не говорили. Но дол
жен самокритично, как 
секретарь партбюро, при
знать: больше думаем об
объективных причинах, чем 
о воспитании людей.

И ведь не равнодушные 
люди мои товарищи по 
партии! Вот слесарь Алек
сандр Сергеевич Петров. 
Добросовестный человек, 
трудится, не считаясь со 
временем, и никаких наре
каний к нему нет. Иван 
Карлович Фрибус освоил до 
тонкостей двигатели «К-701». 
Волевой человек. Пришел 
к нам с четырьмя классами 
образования, по наказу 
коммунистов продолжил 
учебу в вечерней школе и 
сейчас заканчивает 1 1 -й 
класс. Водитель-испытатель 
тракторов Иван Ефимович 
Григорьев—человек с боль
шим опытом, природным 
даром понимания техники 
и ее «болезней». И еще одна 
добрая черта его характера 
— не может смотреть спо
койно, если у кого-то стоит 
работа из-за мелочей, от
сутствия элементарных де
талей. Хотя и не его уча
сток, а беспокоится, до 
главного инженера, до уп
равляющего дойдет, а добь
ется, чтобы был порядок, 
чтобы люди не простаивали. 
Или вот наш заведующий 
мастерской Сергей Ивано
вич Пирко. Неплохое у 
него было место — заведу
ющего техотделом, а не по
боялся, пошел в гущу ре
монтных работ, в рабочий 
коллектив.

Я мог бы еще и еще на
зывать наших коммуни
стов, людей, верных рабоче
му долгу. Но сам себя ос
танавливаю: а как же так 
выходит, что ' мы не можем 
призвать к ответственности 
тех, кто рядом втихомолку 
гонит брак, кто 1 десятки 
минут тратит «на переку
ры», забыв о том, что на по
лях его халтура и его пере
рывы в работе отзовутся по
терей урожая, нехваткой кор
мов для скота? Короче, вы
вод один: чтобы участво
вать на равных в агропро
мышленном объединении (а 
это наша обязанность), мы, 
коммунисты, , должны пер- , 
вым делом взяться за ка

чество и темпы ремонта— 
это сегодня наша главная 
задача как партнеров села.

Думаю, качество ремонта 
— острая проблема не 
только в наших мастер
ских. Всем коммунистам 
подразделений в системе 
«Сельхозтехники» тут есть 
над чем работать. Должна 
задуматься над этим и 
парторганизация областного 
объединения «Сельхозтехни
ка»: как сделать больший 
вклад в общее дело. Я 
считаю, что областные това
рищи должны в первую 
очередь взять на себя зада
чу повышения квалифика
ции служб ОТК в район
ных объединениях и отде
лениях. Не секрет, что по 
квалификации технические 
контролеры часто на голо
ву ниже тех, чей труд они 
проверяют. Считаю, что на
до искать пути повышения 
материальной заинтересо
ванности этих людей.

Теперь о других пробле
мах партнерства в агропро
мышленном комплексе. Как 
я говорил, Лоскутовское от
деление было ориентирова
но на капитальный ремонт 
«К-700». Но жизнь требовала 
производить и текущий ре
монт. И мы стали делать 
его, причем все более уве
личивая эту долю. работы. 
Но пора нам сделать еще 
один шаг на пути к луч
шему обслуживанию совхо
зов. Сейчас само хозяйство 
доставляет нам тракторы, 
само же и забирает после 
ремонта. А ведь должно 
быть по-другому. Мы обя
заны по вызову совхоза или 
колхоза явиться к ним, ос
мотреть то, что подлежит 
ремонту, забрать и вернуть, 
так сказать, готовую про
дукцию. Для этого и созда
на сеть обменных пунктов. 
Почему-то это правило на
рушено. Нужно к нему 
вернуться. Иногда нет нуж
ды тащить весь трактор 
за многие десятки кило
метров, достаточно снять 
один узел и о т р е м о н 
т и р о в а т ь  его. Дело, 
конечно, не только в трак
торах, но и в машинах, 
комбайнах, другой сельско
хозяйственной технике. То 
есть дело в принципе об
служивания, который нуж
но менять, подчинив его 
интересам тех, кого мы 
обслуживаем.

Теперь об организацион
ных неурядицах. Смотрите, 
что получается. Нас, как 
партнеров по агропромыш
ленному объединению, со 
счета ни в районе, ни в 
области не сбрасывают, но 
организационно мы никуда 
не входим. Ни в районное, 
ни в областное объединение. 
Наш руководитель в том и 
другом совете не имеет пра
ва голоса. Это нелепость, и 
ее надо устранить.

Недавно в нашей «Сель
хозтехнике» прошел семи
нар инженеров и механиза
торов района. Первый день 
шли теоретические занятия, 
а второй — практические. 
Это отсюда-то и пошла ле
генда про меловые крести
ки. На самом же деле боль
шую пользу получили и на
ши рабочие, и сельские ме
ханизаторы. Надо нам ча
ще встречаться, учиться 
друг, у друга, высказывать 
свои предложения и пре
тензии.

Наверное,' и другим п ар т
нерам по агропромышлен
ному комплексу надо встре
чаться, уверен, есть общие 
проблемы, не говоря уж о 
цели. В Мельникове, слышал, 
есть совет секретарей парт
организаций РАПО. Надо 
бы такие советы ввести по
всеместно.

И последнее. Обращаюсь 
к коммунистам партийных 
организаций агропромыш
ленных объединений всех 
районов области, областных 
ведомств и организаций. Не 
должны мы, товарищи, 
ждать, пока нас кто-то 
«привяжет» друг к другу, 
чтобы лучше выполнялась 
общая работа по реализа
ции Продовольственной про
граммы. Надо нагл самим 
искать пути сближения. На- 
настало время определить 
свою позицию каждой пар
тийной организации, каждо
му . коммунисту. Хочется t  
верить, что они меня пой 
мут и поддержат.

В. ОГОРОДОВ,
электрик, секретарь
партбюро Лоскутовского
отделения «Сельхозтех
ники», член бюро Том- I
ского райкома КПСС. 1

В колхозах «1 Мая» и 
«Рассвет» Первомайского 
района 12 мая полностью 
закончено закрытие влаги. 
В первом из этих хозяйств 
создано специализированное 
звено для внесения удобре
ний локальным способом. 
Руководит им делегат XVIII 
съезда ВЛКСМ, молодой ме
ханизатор Владимир Бори-

ло. Для внесения удобрений 
пахари приспособили сеял
ки.

Почти во всех хозяйствах 
района полевые работы про
водятся в две смены. Обра
ботка почвы идет в два сле
да. Везде налажен строгий 
контроль за соблюдением аг
ротехники.

В. ДОЛЖЕНКОВА.
П ервом ай ски й  район .

П А Х А Р И
Полным ходом идут весенние полевые работы в хозяй

ствах Бакчарского района. Механизаторы совхоза «Гал- 
ккнекий» вывели технику на поля еще неделю назад. 
Механизированная бригада, руководимая М. А. Матве
евым, заключила в этом году договор с хозяйством и 
обязалась получить с тысячи трехсот гектаров посевных 
земель нс меньше 1.800 тонн зерна. Сейчас механизато
ры заканчивают предпосевную обработку почвы. Каж
дый работает с полной отдачей сил и с высоким качест
вом. (Земледельцы понимают, что оплата их труда будет 
расценена по конечному результату — урожаю.

За день механизаторы закрывают влагу на 100—120 
гектарах. Тон в полеводческой бригаде задают опытные 
хлеборобы А. Белянкин, В. Савельев, И. Санников.

Через несколько дней но этим полям пройдут сеялки.
НА СНИМКАХ: идст обработка полей; тракторист 

Иван Санников.
Фото Е. Лисицына.

Советы специалиста

С Е Й Т Е )
Перспективной в на- 

ших условиях кормовой 
культурой с высоким со
держанием белка является 
яровой рапс. Положитель
ные результаты по его воз
делыванию имеются в кол
хозе «Гигант» Шегарского 
района, где получают по 
10— 12 центнеров семян и 
более чем 250 центнеров зе
леной массы с гектара.

В чем ценность ярового 
рапса и сурепицы? Это цен
ные масличные и кормовые 
культуры, в их семенах со
держится от 32 до 50 про
центов масла и др 23 про
центов белка.

В килограмме рапсовой

Р А П С
муки содержится 380 грам
мов белка, ■ значительно 
больше, чем в гороховой, 
пшеничной и ячменной. Бо
гаты питательными вещест
вами жмых и шрот, остаю
щиеся после переработки 
семян.

Зеленая масса рапса со
держит много каротина, про
теина, фосфора и кальция. 
Скармливание зеленой мас
сы в фазе цветения повы
шает надой и жирность мо
лока.

Лучшие почвы для возде
лывания этих культур — 
черноземы и среднесуглини
стые, чистые от сорняков. 
Наиболее подходящими сор

тами рапса для нас являют
ся «салют», «восточно-си
бирский» и «кубанский».

Предшественники для 
этих культур—озимая рожь, 
идущая по пару, пропашные 
культуры и оборот пласта 
многолетних трав. Весной, 
после закрытия влаги, ну
жны дополнительное вы
равнивание почвы, предпо
севная культивация, прика- 
тывание до посева ц после 
посева. Необходимо внесе
ние удобрений: как мине
ральных, так и органиче
ских (20—25 тонн на гектар).

Для лучшего высева 
к семенам добавлять бал
ласт — просеянный супер
фосфат из расчета 1:2  или 
1:3 по весовому составу. 
Лучший способ сева — спло
шной с междурядьем 15 
сантиметров любыми зерно
выми сеялками.

Рапс и сурепица в чистом 
виде не силосуются, а яв
ляются хорошим консерван
том при силосовании других 
культур. Поэтому на корм 
нужно сеять рапс кулисами 
с другими культурами (ку
курузой, подсолнечником, 
овсом).

На семенные цели рапс 
лучше убирать раздельным 
способом. Скашивать валки, 
когда стручки пожелтеют, а 
семена побуреют.

Наши расчеты на теку
щий год. Мы будем иметь 
до начала посевной более 60 
тонн собственных семян 
яровой сурепицы. Кроме то
го, в ближайшие дни; посту
пят семена рапса сорта «са
лют».

А. РУДЕНКО, 
главный агроном обл-

сельхозуправления. “

ДЕЛОВАЯ ЗАБОТА, КОНКРЕТНЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
В сельских районах области очередной единый полит- 

день был посвящен задачам трудовых коллективов по 
организованному проведению весенне-летнего комплекса 
сельскохозяйственных работ в свете положений и вы
водов, изложенных в речи Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Ю. В. Андропова на совещании секре
тарей ЦК компартий союзных республик, крайкомов и 
обкомов партии.

Доярки, скотники, пастухи 
Поросинской молочнотовар
ной фермы совхоза «Ок
тябрь» Томского района со
брались в центре обществен
но-политической работы пе
ред вечерней дойкой: каж
дого волновали проблемы, 
стоящие перед хозяйством, 
традиционно ходившим в 
передовых, -а в этом году с 
трудом удерживающим за
воеванные позиции.

— В первом квартале и у 
вашего совхоза, и у района 
в целом показатели по моло
ку выше прошлогодних, — 
сказал, обращаясь к живот
новодам, секретарь Томского 
райкома КПСС В. А. Кост- 
рюков. — ВС к концу апре
ля начался спад, ряд хо
зяйств допустил существен
ные сбои. Ваше Поросинское 
отделение также допустило 
спад: 9,8 килограмма на ко-

. *
рову — ваш сегодняшний 
уровень. Это не 10,5, как бы
ло в мае прошлого года. В 
начале месяца надои были 
еще ниже...

— Конечно, — сказал до
кладчик районного комите
та партии, — сказываются и 
объективные условия: кор
мов этой весной значитель
но меньше, чем прошлой. Но 
тем больше оснований ду
мать, искать неиспользован
ные резервы. Вот, скажем, 
асиновцы толсе допустили в 
начале квартала существен
ное отставание, но нашли 
способ выйти из сложного 
положекия... В первую оче
редь сейчас необходимо 
правильно использовать 
скудные кормовые резервы. 
Точное распределение, стро
гие и учет, и контроль! Не
обходима кропотливая, си
стематическая работа со ста

дом. Через считанные дни 
животных переведут на лет
нее содержание. Надо неза
медлительно завершить под
готовку летнего лагеря, что
бы избежать даже мини
мальных потерь.

В. А. Кострюков расска
зал о делах полеводческой 
бригады. Прибивка влаги, 
внесение удобрений в отде
лении, как и в совхозе в 
целом, завершаются успеш
но. Важно уже в понедель
ник начать сев, провести его 
с самым высоким качест
вом.

— По сравнению с уров
нем прошлого года совхоз 
сейчас теряет до 800 кило
граммов молока ежедневно, 
— начал свое выступление 
секретарь парткома «Октяб
ря» В. К. Романерко. — Это 
должен прочувствовать каж
дый животновод. Ведь поро- 
синцами принято высокое 
социалистическое обязатель
ство — надоить в 1983 году 
по 3.400 килограммов моло
ка от кал-сдой коровы. Сей
час нам дорога каждая кор
мовая единица. Особенно 
важно экономно и правиль
но использовать комбикор

ма, которые нам выделяют. 
Специалисты хозяйства раз
работали на эту весну тща
тельно сбалансированные 
рационы. Важно их неукос
нительно выполнять.

— Надо помочь дояркам" 
освоить использование шро
та, — послышался голос с 
места. Это говорила опыт
ный животновод А. С. Шев
цова. — Дело новое, тре
бует много труда. Тем более 
важно быстро приучить к 
этой добавке животных.

— Да, шрот мы нынче на
чали применять впервые. 
Трудности есть, — ответил 
заведующий отделением 
А. Г. Харченко. — Но сей
час, с реконструкцией кор
моцеха, переработка шрота 
наладится.

Немало, вопросов, задан
ных животноводами на еди
ном политдне,' касалось пе
ревода скота в летний ла
герь. Беспокоили доярок 
неотлаженные механизмы, 
доставка людей с работы и 
на работу и многое другое. 
Накануне политдня В. А. 
Кострюков и В. К. Романен
ко побывали там, где летом 
бзгдут находиться животные.

Сплав-83

Цель — 50 тысяч 

к у б о м е т р о в
Одна за другой шварту

ются груженные лесом бар
жи у причала Томского ле
сопромышленного комбина
та. С начала навигации пе
регружено на приемную 
эстакаду, а затем и на склад
7,5 тысячи кубометров дре
весины.

С подъемом трудятся на 
участках выкатки передо
вые бригады, которыми ру
ководят опытные рабочие 
Таисия Алексеевна Беляки- 
нова, Ольга Сергеевна Ка- 
ракулова, Анна Семеновна 
Чембулатова и Анна Алек
сеевна Сизова. 12 мая, на
пример, бригада А. С. Чем- 
булатовой выкатила 848 ку
бометров леса при сменном 
задании 600 кубометров. Вы
грузка была бы невозможна 
без четких действий кранов
щиков В. И. Ладыгина и 
В. А. Михайлова, которые 
убирают лес из накопителей 
и штабелюют его.

Бригады участков обяза
лись в мае выгрузить 50 ты
сяч кубометров древесины.

П. АНИКИНА, 
наш нешт. корр.

Реплика

З а в е д о м ы й . . .  
б р а к

Делать быстро—не значит 
делать плохо. Это правило 
особенно должно соблюдать
ся в ходе нынешних весен- 
не - полевых работ, когда 
природа сузила их сроки и 
угрозой засухи до предела 
повысила требования к их 
качеству.

Считаются с этими требо-, 
ваниями далеко не везде. К 
примеру, на полях совхоза 
имени Тельмана, засеянных 
многолетними травами, вно
сит удобрения Чаинское объ
единение «Сельхозхимия». 
Вместо равномерного рассе
ивания поля оказываются 
усыпанными глыбами удоб
рений, что, безусловно, на
несет вред урожаю и может 
привести к отравлению ско
та.

Начальник объединения 
«Сельхозхимия» В. И. Тех- 
риб объясняет это тем, что 
удобрения хранились под 
открытым небом и слежа
лись. Он-де ни при чем, ви
новаты совхозы.

Даже при обнаружении 
некачественной работы не 
были приняты своевремен
ные меры по устранению 
брака и наказанию винов
ных.

Известна старая поговорка: 
«Чем делать плохо, лучше 
совсем не делать». По край
ней мере, это обойдется де
шевле. Чем же руководст
вуются чаинские сельхозхи- 
мики, идя на заведомый 
брак?

Дела шли на лад. Заканчи
вался ремонт навесов, ва
гончика: здесь удобно раз
местятся и центр общест
венно - политической рабо
ты, и столовая, и комната 
отдыха для пастухов. По
этому докладчик и секре
тарь парткома могли дать 
животноводам исчерпываю
щую и удовлетворяющую их 
информацию. Готовится к 
работе в летних условиях и 
идеологическое звено: его в 
отделении ' представляют 
главный ветврач хозяйства 
Н. И. Рапп, библиотекарь 
Е. М. Гусарова и зоотехник 
отделения Е. А. Шипеева. 
Уже завершается подготов
ка наглядной агитации, сде
ланы стенды гласности со
циалистического соревнова
ния. Каждый день в честь 
передовой доярки в лет
нем лагере будет поднимать
ся флаг трудовой * славы. 
Воспитательная работа е 
людьми будет такой же 
систематической, как и зи
мой.

Трудная эта весна для 
района, для хозяйства, для 
животноводов - поросиндев. 
Но их настрой на конечные 
результаты, на выполнение 
высоких обязательств убеж
дает, что эти рубежи будут 
достигнуты.

Б. БОРИСОВ.
Томский район.
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Строительство жилья на селе-в центр внимания Советов
с п я т о й  с е с с и и о б л а с т н о г о  С о в е т а  н а р о д н ы х  д е п у т а т о в

г
к
р
Ъ
н
Г
д
I
в
т
т

и
т
>
I
Е
Т
П
Л
н
к
I
Я

р
т
г:
н
с
г;
б

з,
г|
я
V.
в-
с
м
II
д
б
л
а:
т;
С
н
л
BI
С

ш
л;
а:
CI
е;
гс
С
У<
а.
зз
д:
pi
и
к:
п)
К1

р
У!
С1и]
р
Т |
в]

ра
ги
те
2-1
бс
ор

Гс
та
ск
гоо
с-т!

Пятая сессия областного 
Совета народных депутатов 
рассмотрела вопрос «О за
дачах советских, сельскохо
зяйственных органов,^ строи
тельных организаций по 
выполнению планов жилищ
ного строительства в один
надцатой пятилетке на се
ле». С докладом выступил 
председатель облисполкома 
А. Е. Высоцкий.

_ Советские и хозяйст
венные органы ооласти, 
колхозы и совхозы под ру
ководством областной пар
тийной организации, при ог
ромной помощи ЦК K U tc 
и правительства обеспечили 
существенное укрепление и 
качественное обновление ма
териально - технической ба
зы___ сельскохозяйственного
производства, — отметил 
докладчик. — После мар
товского (1965 г.) Пленума 
ЦК КПСС основные фонды 
увеличились более чем в t 
раз, капитальные вложения 
_  в 4,6 раза. В эксплуата
цию введены 34 тысячи 
гектаров мелиорированных 
земель, тепличный комби
нат на 30 гектаров закры
того грунта, крупные молоч
ные фермы, завершается 
строительство свинокомп
лекса и бройлерной фао- 
рики. Теперь на одно
го работающего на селе 
приходится 51 лошадиная 
сила энергетических мощ
ностей. Все . это позволило 
поднять производительность
труда в два раза, увели
чить производство сельско
хозяйственной продукции в 
1.4 раза>рбеспечить населе
ние основными продуктами 
сельского хозяйства за счет 
производства их на месте.

Задания одиннадцатой пя
тилетки предусматривают 
широкое внедрение интенсив- 

J ных факторов развития зем
леделия и животноводства. 
Валовые сборы продукции по
леводства намечено увели
чить в 1,3 раза, производ
ство мяса — на 26. яки 
на 14 и молока — на 9 про
центов.

В докладе отмечалось, что 
за последние годы числен
ность работающих в колхо
зах и совхозах возросла на 
6 процентов. В то же время 
на селе ощущается значи
тельная нехватка кадроз. 
Для ее восполнения и за
крепления- работников не
обходимо решительно повы
сить темпы и объемы воз
ведения на селе благоуст
роенного жилья, школ, дет
ских дошкольных учрёжде- 
ний. других - объектов куль
турно-бытового назначения,: 
За два года пятилетки пред1-,
приятия 'агропромышленно* >•
го комплекса области полу
чили 219 тысяч квадратных 
метров жилья. Ежегодно 
выполняются планы ввода 
жилых домов в Первомай-. 
скок, Томском, Александров 
'сном районах.

Целенаправленно и комп
лексно застраиваются цент
ральные усадьбы колхоза 
«Гигант», совхозов им. 50- 
летия СССР. «Комсомолец»: 
Как подчеркнул докладчик, 
такой подход сейчас просто 
необходим. На селе нужно 
жилье, не уступающее по 
уровню благоустройства го
родскому и в то же время 
позволяющее вести подсоб
ное хозяйство.

Вместе с тем темпы жи
лищного строительства, сте 
пень его благоустройства _не 
отвечают возросшим требо
ваниям. Хотя план двух лет 
пятилетки в целом по- об
ласти выполнен, в сельской 
местности недодано 17 ты
сяч квадратных метров жи
лья. Значительное отстава
ние допущено на сооруже

нии объектов соцкультбы
та. Два года подряд не вы
полняют установленные за
дания по вводу жилья Ко* 
жевниковский, Каргасок- 
ский, Верхнекетский, Ше- 
гарский, Тегульдетский рай
оны, объединения «Союз- 
томекмелиорация», «Сель- 
хозхимия», трест «Томск- 
сельстрой».

ЦК КПСС в постановле
нии «О мерах по обеспече
нию выполнения планов 
строительства жилых домов 
и социально-бытовых объек
тов» подчеркнул, что ус
пешная реализация заданий 
1 1 -й пятилетки является за
дачей большого социально- 
политического значения. Оп
ределяющую роль в ее ре
шении сыграет выполнение 
плана 1983 года.

В первом квартале в об
ласти введено в эксплуата
цию 20 процентов жилья от 
годового плана. Однако 
справились с заданиями да
леко не все районы и ве
домства. Крайне неудовлет
ворительно организовано 
строительство Кожевников* 
ским, Каргасокским, Аси- 
новским и Кривошеинским 
райгорисполкомамй, управ
лением сельского хозяйства 
облисполкома, объединения
ми «Сельхозтехника» и 
«Сельхозхимия».

В докладе уделено боль
шое внимание повышению 
роли подрядных организа
ций. На долю треста «Томск- 
сельстрой» и объединения 
« Меж кол хозстрой » прихо
дится лишь десятая часть 
общего объема вводимых в 
хозяйствах жилых домов. 
Плохо строит жилье и объ
екты соцкультбыта и объе
динение «Томсксельхозмон- 
тажкомплект».

А. Е. Высоцкий отметил, 
что большие возможности 
для жилищного строитель
ства открывает ввод Шегар- 
ского сельского строитель
ного комбината, который 
уже в нынешнем году спо
собен выдать более 100 
комплектов двухквартирных 
домов усадебного типа, а в 
ближайшие годы довести их 
выпуск до 250—300 штук, 
или до 35 тысяч квадратных 
метров. Руководителям объ
единения «Межколхозстрой» 
и ССК необходимо в бли
жайшее время завершить 
строительство комбината в 
полном объеме, обеспечить 
его кадрами, создать техно
логические потоки по мон
тажу жилых домов. Шегар- 
скому райисполкому следу- 

tier взять■ эту работу под 
• црербый контроль.

В сельском жилищном 
' строительство в соответст

вии с требованиями ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР обязаны принять 
участие все строительные 
организации. Начиная с 
1984 года, на нужды села 
должно работать не менее 
15 процентов мощностей го
родских домостроительных 
комбинатов и предприятий.

Для выполнения намечен
ной программы объемы под
рядных работ в колхозах и 
совхозах в ближайшие годы 
следует довести до 75—80 
процентов, а жилищного 
строительства — до 50—60 
процентов, то есть удвоить 
и утроить. В ТО : Жв 
время нужно __ усилить 
внимание к хозяйственно
му способу строи
тельства. Всюду необходимо 
иметь собственные строи
тельные подразделения,
укомплектовать их тран
спортом и механизмами, со
здать надежную производ
ственную базу.

В жилищном строительст
ве наступил решающий мо

мент. Предстоит обеспечить 
ввод в первом полугодии не 
менее 50 процентов домов 
от годового плана. Основные 
силы должны быть сосредо
точены на сдаточных объек
тах. Важно в полной мере 
использовать бригадный
подряд. Местные Советы 
обязаны взять под общест
венный контроль возведе
ние каждого дома, доби
ваться качественной и свое
временной сдачи жилья в 
эксплуатацию.

Для более тесной увяз
ки всех звеньев строитель
ного конвейера следует в 
короткий срок перейти на 
двухлетнее планирование 
жилищного строительства, 
комплексное инженерное 
обеспечение сельских строек.

Серьезная критика была 
высказана в докладе в адрес 
институтов «Томскграждан- 
проект» и «Томсксельпро- 
ект» за высокую стоимость 
и низкий архитектурно-ху
дожественный уровень про
ектируемого жилья. Недо
статочно настойчиво реша
ют вопросы выделения фон
довых строительных мате
риалов, не добиваются пол
ной их реализации сель
скохозяйственные органы, 
объединение «Сельхозтехни
ка».

В улучшении жилищных 
условий и закреплении кад
ров на селе важное значе
ние имеет привлечение к 
строительству личных
средств населения и креди
тов Государственного банка. 
Пока же в нашей области 
за два года в сельской ме
стности построено за счет 
средств населения лишь 9 
тысяч квадратных метров 
жилья. Практически не ис
пользуются долгосрочные 
ссуды Госбанка в Бакчар- 
еком. Зырянском и Пара- 
бельском районах.

Одна из причин низкого 
уровня индивидуального
строительства — неудовлет
ворительная помощь населе
нию в снабжении- строи
тельными материалами.
Облпотребсоюз и «Томск- 
лесурс», торговые предприя
тия на местах расходуют на 
собственные нужды до 50 
процентов цемента, 40 про
центов кирпича, большое 
количество краски, олифы, 
гвоздей, стекла и других ма
териалов рыночного фонда. 
Крайне медленно наращива
ет объемы строительства 
жилья по заказам населе
ния, слабо развивает сеть 
ремонтно-строительных , под
разделений в районах Объе
динение «Томскремстрой». 
За два,, года . им .построено, 
в сельской местности лишь 
18 жилых домов.

В решениях ЦК КПСС и 
правительства постоянно 

. подчеркивается, нто соци
альное переустройство села 
является общегосударствен
ной, общенародной задачей 
С высокой ответственностью 
отнеслись к строительству 
на селе жилья и детсадов 
руководители подшипнико
вого и химико-фармацевти
ческого заводов, объедине
ний «Сибкабель» и «Полюс». 
Но труженики села вправе 
ожидать более активной по
мощи от коллективов про
мышленных предприятий и 
организаций Томска.

Докладчик отметил далее, 
что облисполком, многие 
городские и районные-Сове
ты установили постоянный 
контроль за ходом строи
тельства, материально-тех
ническим обеспечением стро
ек. В Молчановском районе, 
например, благодаря таким 
мерам введено в первом 
квартале текущего года 22

процента жилых домов от 
годового плана. Район на
гражден переходящим Кра
сным знаменем обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ.

Заключительная часть до
клада посвящена положе
нию дел в сельском хозяй
стве. Страда требует макси
мального напряжения сил. 
Предстоит в лучшие агро
технические сроки и с вы -' 
соКим качеством провести 
весенний сев, проявить осо
бую заботу об организован
ном , завершении зимовки 
скота и переводе его на 
пастбищное содержание.

Райгорисполкомы, агро
промышленные объединения, 
руководители колхозов и 
совхозов должны сосредото
чить усилия трудовых кол
лективов сел и городов на 
безусловном выполнении 
планов текущего года по 
производству и закупкам 
продукции земледелия и 
животноводства, установлен
ных заданий по вводу в эк
сплуатацию жилых домов и 
объектов • социально-куль
турного назначения. Доклад
чик выразил уверенность, 
что советские и хозяйствен
ные органы, труженики 
колхозов и совхозов, все 
трудящиеся области под ру
ководством областной пар
тийной организации умно
жат свой вклад в решение 
вопросов социального раз
вития села, примут все не
обходимые меры для ус
пешного решения задач 
Продовольственной програм
мы страны.

Прения открыл первый 
секретарь Первомайского 
райкома КПСС А. Н. Соко
лов. Отмечая возросшую 
роль Советов и хозяйствен
ных руководителей в жи
лищном строительстве, он в 
то же время подчеркнул, 
что темпы и качество стро
ительно - монтажных работ 
остаются неудовлетворитель
ными. Больше половины 
объектов возводится хозяй
ственным способом, а это 
сопряжено с дефицитом 
стройматериалов, нарушени
ями плановой и финансо
вой дисциплины. Уж если 
строить хозспособом, _ на
стаивает выступающий, то 
надо совершенствовать его, 
-подкреплять материально: 
Здесь должны сказать свое 
слово и планирующие ор
ганы, и областное управле
ние сельского хозяйства. 
Энергичнее следует наращи
вать мощности и подряд* 
ным организациям, в част
ности ПМК «Межколхозт 
строя».

Большей помощи ждет се
ло от городских шефов — 
объединения «Томскнефте- 
газгеология», управления 
магистральных нефтепрово
дов Центральной Сибири, 
завода измерительной аппа
ратуры. Разве можно счи
тать серьезным их вклад в 
развитие села, если общи
ми силами с. начала пяти
летки построено всего четы
ре двухквартирных дома, 
а детский сад все 
еще в стадии нулевого цик
ла? Желательно, чтобы ка
ждое строительное подраз
деление, базирующееся в 
области, включало в свои 
план возведение жилья на 
селе. И пусть территориаль
ное управление строитель
ства, областное управление 
сельского хозяйства помогут 
в комплексной застройке 
колхозных поселков.

— Многие наши руково
дители понимают, что чем

лучше условия труда и от
дыха, тем успешнее справ
ляется коллектив с задани
ем, — заметил председатель 
Томского райисполкома
Л. И. Афанасьев.

В поселке Октябрьском и 
совхозе «Томь» заботятся о 
быте селянина; Однако рай
онных руководителей трево
жит диспропорция, сложив
шаяся в застройке поселка 
Светлого. Если жилья здесь 
возводят много и вполне 
добротного, то сдача объек
тов социально-бытового и 
культурного назначения по 
вине Томского территори
ального управления строи
тельства затягивается. Мед
ленно развивается производ
ственная база ПМК-9 
«Межколхозстроя». Многие 
села в районе выглядят од
нотипными и невыразитель
ными из-за того, что отсут
ствует комплексность за
стройки, в забвении твор
ческий поиск архитекторов 
и проектировщиков, низка 
ответственность непосредст
венных исполнителей — 
прорабов, мастеров. Все еще 
робко приживается на 
стройках бригадный подряд. 
Медленно и плохо строятся 
очистные сооружения. По
рядка в таком строительст
ве станет больше, если бу
дет создано специализиро
ванное . монтажное подразде
ление.

Шофер СУ-13 объединения 
«Союзтомскмелиорация» из 
Чаинского района М. И. Со
колов рассказал о тех пе
ременах, которые произош
ли в поселке мелиораторов 
Новые Ключи за последние 
годы. Дома строят только 
кирпичные, с полным комп
лексом благоустройства и 
надворными постройками. 
Одновременно развивается 
соцкультбыт — есть в. по
селке участковая больница, 
детский сад, магазин, сто
ловая. Все это позволяет за
креплять кадры, добивать
ся от людей хорошей, про
изводительной .работы. Так 
смотрят н а .проблему жи
лищного строительства и в 
ПМК-8 объединения
«Межколхозстрой». А вот 
участок треста «Томсксель- 
строй» жильем обеспечива
ет своих рабочих плохо: го
ловной трест мало заботит
ся о развитии материально- 
технической базы своего 
подразделения, обделяет его 
фондами. Нек о т о р ы м и 
материалами с т р о й к и
района обеспечены .. лишь 
наполовину. В таких 'ус
ловиях . работать не
просто. Тем непонятнее 
позиция некоторых Советов 
и хозяйственных руководи
телей, которые не предъяв
ляют требовательности к 
тем, кто не бережет жилье.

Председатель Кожевников- 
ского райисполкома В. В. 
Иванов сделал вывод: стро
ительство в районе ведется 
немалое. Это связано с тем, 
что на индустриальные 
рельсы переводится строи
тельный поток в ряде хо
зяйств, все большую по
мощь оказывают шефству
ющие организации. А вот 
подразделения трестов
«Томсксельстрой» и «Меж
колхозстрой» не прояв
ляют интереса к увеличе
нию жилья на селе. Такую 
же позицию заняли област
ные управления связи и 
молочной промышленности, 
транспортное управление, 
почти ничего не строящие 
для своих рабочих. Объемы 
жилищного строительства в 
районе возрастут, если на 
базе объединения «Томск- 
сельхозмонтажк о м п л е к т »

удастся создать специали
зированный участок, если 
будет упорядочено обеспече
ние пиломатериалами. Что 
касается, качества работ, то, 
как считает выступающий, 
оно зависит от улучшения 
проектирования и повыше
ния квалификации • строи
телей, за что в ответе об
ластное управление сель
ского хозяйства и отдел по 
делам сроительства и архи
тектуры.

Тема выступления дирек
тора совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района А. П. 
Масалыкина — закрепление 
кадров на селе. Хозяйству 
предстоит резко увеличить 
темпы строительства жилья, 
и особенно в так называе
мых неперспективных по
селках. Всюду, где живут 
и трудятся люди, о них 
должна быть проявлена за
бота. Совхоз и впредь бу
дет наращивать темпы 
строительства жилья хозяй
ственным способом. Но на
до, чтобы к тому же стре
мились и другие организа
ции, которые, к сожалению, 
лишь занимаются перема
ниванием рабочих, уже 
имеющих квартиры. ^Крайне 
важно для хозяйства и 
своевременное начало строи
тельства жилого микрорай
она в селе Рыбалове.

— Всю свою жизнь я 
прожил на селе. Й на моих 
глазах менялся его облик, 
— сказал механизатор сов
хоза «Комсомолец» Асинов- 
ского района В. М. Воронин.

Но требования людей рас
тут, и нужно теперь совре
менное жилье. Однако бла
гоустройство домов вести 
сложно из-за того, что воз
никают трудности со строи
тельством центральных ко
тельных. Эта проблема осо
бенно остра для централь
ных усадеб. Тут требуется 
вмешательство областного 
управления сельского хозяй
ства. Нельзя мириться и с 
тем, как медленно выпол
няют строительно-монтаж
ные работы ПМК-1 объеди
нения «Межколхозстрой» 
и ПМК-453 треста «Томск
сельстрой». Такой подход 
идет вразрез с теми требо
ваниями, которые предъяв
ляют партийные и совет
ские органы к развитию на
ших сел.

Председатель Шегарского 
райисполкома Г. Я. Казаков 
критиковал объединение 
«Союзтомскмелиорация» за 
срыв ввода жилья, выска
зал претензии в адрес объе
динения «Межколхоз
строй», по чьей вине затя
гивается строительство вто
рой очереди сельского стро
ительного комбината — ва
жнейшего объекта области.

. В связи с тем, что Шегар- 
ский участок Кожевников- 
ской дорожной передвижной 
механизированной колонны 
не может обеспечить выпол
нения сантехнических ра
бот, высказана просьба в 
адрес областного управления 
сельского хозяйства* и объе
динения «Межколхоз
строй» об оказании помоши 
в обеспечении комбината 
санитарно-техническим обо
рудованием с тем, чтобы 
производить основные мон
тажные работы силами 
ПМК и управления меха
низации. Томской ПМК 
треста «Уралгазстрой» необ
ходимо поскорее проложить 
сети для перевода котель
ных на газ.

По обсуждавшемуся во
просу областной Совет на
родных депутатов принял 
соответствующее решение.

П Л Е Н У М  С Т Р Е Ж Е В С К 0 Г 0  
Г О Р К О М А  К П С С

Вчера состоялся пленум 
Стрежевского горкома пар
тии. С докладом «О задачах 
городской партийной орга
низации по дальнейшему 
развитию сельского хозяй
ства, вытекающих из итогов 
совещания в ЦК КПСС и 
выступления на нем Гене
рального секретаря ПК 
КПСС товарища Юрия Вла
димировича Андропова и 
решений десятого пленума 
обкома партии», выступил 
первый секоетарь горкома 
паитии В. И. Зоркальцев.

Пленум рассмотрел орга

низационный вопрос. В свя
зи с избранием В. И. Зор- 
кальцева первым замести
телем председателя облис
полкома пленум освободил 
его от обязанностей первого 
секретаря и члена бюро гор
кома партии. Первым сек
ретарем горкома партий из
бран В. М. Дягилев, ранее 
работавший председателем 
партийной комиссии при 
обкоме КПСС.

В работе пленума принял 
участие первый секретарь 
обкома партии А. Г. Мель
ников.

« К А Р Ь Е Р А »
А Н Д Р И Я Н О В А

;.ак

Есть у нефтяников хоро
шее правило: молодой спе
циалист с вузовским дипло
мом непременно начинает 
трудовую биографию с ра
бочей должности. И Анато
лий Андриянов, закончив 
Уфимский нефтяной инсти
тут, стал на первых порах 
дизелистом буровой установ
ки.

Оборачиваясь памятью к 
событиям двадцатилетней 
давности, он теперь полага
ет: так и надо, чтобы смо
лоду понять тонкости взаи
моотношений с людьми и 
досконально разобраться в 
технике. Он оценил все это, 
когда стал начальником уча
стка в Игриме на Тюменщи- 
не, а затем старшим меха
ником Мамонтовской конто
ры бурения. Это был тю
менский этап его биографии, 
потом настал томский.

...Когда Стрежевскому уп
равлению буровых работ по

требовался толковый меха
ник, вспомнили про Андри
янова. Уговаривать его не 
пришлось: ведь долг комму
ниста обязывает быть там, 
где нужнее.

Механик, затем замести*-г 
теЯь начальника управле—л 
ния — «карьера», делалась 
размеренно, от ступеньки к 
ступеньке служебной лест^ 
ницы. Наконец, Анатолий 
Васильевич стал начальни
ком Васюганского УБР, «хо
зяином» всех буровых вто
рого нефтяного района.

Руководимое им управле
ние уже два года подряд 
стабильно справляется с 
планами. Сегодня четыре 
буровые бригады больше 
чем на месяц опережают 
график проходки — это хо
роший показатель.

Недавно большая группа 
нефтяников области была 
награждена медалью «За ос
воение недр и развитие не
фтегазового комплекса За
падной Сибири». В ■ числе на
гражденных — и Анатолий 
Васильевич. Это третья его 
правительственная награда 
— после юбилейной медали 
в честь 100-летия со дня ро
ждения В. И. Ленина и ор- 

. дена «Знак Почета».
Н. МАСЛЯКОВ.

Фото автора.

Бригадный 
х о зр а с ч е т -  

действиив

Ч Е Р Е М Х О В Ы М И  В А Р И А Н Т
Вот уже четвертый год 

работает по безнарядной 
системе бригада полеводов 
Черемховского отделения 
совхоза «Бундюрский», воз
главляемая коммунистом 
А. Е. Райляном. Сегодня мы 
рассказываем об опыте это
го коллектива.

«Безнарядка». Этот тер
мин давно и прочно вошел 
в обиход полеводов. А дало 
ему путевку в жизнь звено 
Героя социалистического 
Труда В. Я. Первицкого на 
Кубани. В чем же суть 
«безнарядки»?

Здесь главный принцип 
оплаты не норма, а урожай. 
Звено ил 1̂ бригада получа
ет в свое распоряжение по
ля, технологические карты и 
плановые расчеты урожая 
каждой культуры, необходи
мый набор техники, семян, 
удобрений. Установлен раз
мер авансирования, а окон
чательный расчет произво
дится в конце года за уро
жай по предварительным 
расценкам за центнер цр°" 
дукции. В договоре опреде
ляются размеры доплат За 
сверхплановую продукцию. 
Одновременно на бригады 
распространяются положе
ния о премировании по ус
ловиям соревнования на от
дельных видах работ. Коро
че, на подряд бригада берет

весь цикл работ, а не от
дельные фазы.

Много прочитал об опыте 
звена Первицкого молодой 
бригадир мехотряда Черем
ховского отделения совхоза 
«Бундюрский» Александр 
Райляы, много разговоров по 
душам вел об этом среди 
товарищей по бригаде. А 
весной 1980-го бригада за
ключила договор с админи
страцией.

Вёз громких слов й шуми
хи прокладывали механиза
торы путь новой организа
ции труда. А когда закончи
лась жатва-80, Райлян об
рел «право голоса». Право 
говорить об эффективности 
нового метода организации 
труда. Итак, слово—брига
диру.

Что нам дала 
«безнарядка»

—Мы не ломали техноло
гию. Но подход к оценке 
своего труда пришлось из
менить. Мои сверстники не 
помнят, чтобы рабочий на
шего совхоза жил с урожая. 
Слишком долго приучали 
жить с гектара мягкой па
хоты. Отсюда и психологи
ческий барьер, который не
легко переступить. Много 
было сомнений, споров и в 
нашей бригаде. Интересно, 
что молодые быстрее зара
зились «безнарядной». Окон
чательно же убедились в; ее

преимуществах, когда уви
дели плоды своего труда. 
Урожай зерна, например, 
получили вдвое выше, чем в 
Бундюрской бригаде. Вдвое 
выше и рентабельность. 
Для совхоза дали экономию 
в 140 тысяч рублей.

Не остались внакладе и 
механизаторы. Осенью по
лучили по 2.600 рублей плюс 
солидные премии. Летом без 
денег не сидели: аванс — из 
расчета 5,6 рубля в день. 
Прибавьте к этому северные 
и коэффициент — вполне 
достаточно для текущего
семейного бюджета. ^Люби
телям загрести побольше,
чужими руками условия в 
бригаде далеко не подходя
щие. Нашлись двое таких, 
но быстро распрощались, 
когда за прогулы лишили их 
всяких доплат.

Средний возраст брига-

ti — 24 года. Порядок
кой: с первого слова де

лать, что положено. Надо в 
4 утра на химирополку 
выйти — не проспят. И ни
кто у товарища ключи с 
трактора, не украдет, не
отвинтит деталь. Наоборот, 
придут на помощь, чтобы 
не простоял лишней минуты;

Количество техники' и лю
дей рассчитано по формуле 
«необходимо и достаточно», 
потому что нам Дорог уро
жай не любой ценой, а с 
наименьшей себестоимостью. 
За бригадой закреплена вся

земля отделения: более 800 
гектаров зерновых, 460 — 
многолетних трав, 160 гекта
ров силосных культур. По
началу думали, что потре
буются все 26 тракторов и 
столько же механизаторов, 
как было раньше. Но вскоре 
убедились: на выполнение 
всего комплекса работ «не
обходимо и достаточно» 18 
механизаторов, 20 тракто- 
ров  ̂ 4 автомобиля и 5 ком
байнов. Большинство в 
бригаде — механизаторы 
широкого профиля.

Есть у нас желание посо
ревноваться с каким-нибудь 
другим мехотрядом, рабо
тающим по «безнарядке»...

Год взлета
«Кто против «безнарядки», 

тот за бесхозяйственность», 
— выразить столь Катего
рично свое мнение Алек
сандру Райляну дали право 
итоги второго года работа 
по-новому.

Земли совхозу «Бундюр
ский» самые бедные в рай
оне. Средняя урожайность 
за предыдущие пять лет со
ставляла всего 7 центнеров 
с гектара. Силосные давали 
по 150—170 центнеров, сена 
собирали по 9 центнеров. 
Первый год работы по без
нарядной системе поднял 
этот уровень по совхозу со
ответственно до 11, 204 и 
10 центнеров. Но урожай

ность черемховцев превзо
шла все ожидания: зерно
вые дали 13,4, силосные — 
323, сено —.11 центнеров с 
гектара. Резко снизилась 
себестоимость центнера про
изведенной бригадой про
дукции: зерно оказалось поч
ти в полтора раза дешевле, 
чем в среднем по совхозу 
«Бундюрский», а плановая 
урожайность перекрыта на 
33 процента.

. Еще разительнее отлича
лись экономические показа
тели от среднесовхозных, 
куда входили и «плюсы» 
черемховцев. «Безнарядка» 
дала 60 тысяч рублей чис
той прибыли, в то время 
к^к в целом по совхозу по
леводство было в убытке. 
На одного члена бригады 
произведено продукции на 
8.224 рубля, в то время как 
по совхозу —3.322 рубля.

Вот тут-то и появились У 
бригады первые последова
тели. В 1982 году, на «без- 
нарядку». перешел комп
лексный мехотряд Еунлюр- 
ского отделения, а в совхо
зе имени 60-летия Союза 
ССР решились повторить 
опыт механизаторы Е р  м и  
ловки, слывущие в районе 
хорошими хлеборобами.

Экзамен 
на прочность

Суровый экзамен устрои
ло прошлогоднее лето бун-

дюрцам. Все полеводство 
совхоза было поставлено на 
«безнарядку». Шли недели, 
где-то по полям других сов
хозов полосой выплескивал
ся скупой дождь, а в Черем- 
хове и Бундюре не упало и 
капли. Только в августе, 
когда уже пора было уби
рать силосные, прошли до
жди.

Бригада Райляна приня
ла решение: выждать хоть 
десять дней. Риск? Да! Но 
зато каждый' день подсол
нухи и кукуруза прираста
ли на глазах, обещая сотни 
тонн дополнительной зеле
ной массы. Риск, помножен
ный на расчеты, оправдал 
себя. Райляновцы «вырвали» 
у природы эти дополнитель
ные тонны кормов, получи
ли с гектара по 194 центне
ра зеленой массы, превысив 
на 42 центнера средний уро
жай в районе.

Еще убедительнее сила 
безнарядной -системы проя
вилась в Ермиловке. К пре
дыдущему году зерновые да
ли рост урожайности с 11,6 
до 13 центнеров. Силосные, 
хотя й были немного поху
же, но позволили получить 
ho 216 центнеров массы. Да 
еще с каким экономическим 
плюсом! Себестоимость 
центнера зерна убавилась с 
18 рублей до 12,8 рубля, а 
силоса — с 5,6 до 3,2 рубля. 
Й это в трудный год. Слова 
здесь, как говорится, из
лишни.

Вопросы 
ждут решения

— Поначалу вроде бы все 
было ясно, — рассказывает 
Александр Райлян. — Но 
потом «безнарядка» выяви
ла немало деталей, которые 
в договор не впишешь. На
пример, учет. В прошлом 
году в «общий котел» мы 
приняли учетчика. Нужен 
он для того, чтобы ежеднев
но вести табель трудового 
участия каждого члена кол
лектива.

Или вот еще где неувязка 
возникли. Районное соревно
вание учитывало выработку 
в эталонных гектарах. А 
нам такой показатель ни к 
чему, нам конечный итог в 
центнерах урожая нужен. 
Выходило, что автоматиче
ски бригада исключала себя 
из соревнования. - Брались 
пересчитывать все, что сде
лали, на старую мерку. А 
какой смысл? Не лучше ли. 
для всех найти те мерки, 
по которым мы свою эф
фективность считаем?^

Часто слышу: новый ме
тод отгораживает механиза
торов от забот животновод
ства. Неверно это. Во-пер
вых, больше запасаем кор
мов. Во-вторых, высвобож
даются механизаторы. У 
нас, например, на восемь 
человек уменьшилась брига
да. Пожалуйста, создавай 
специальное звено для об
служивания фермы. В-тре
тьих, в договоре отражены 
наши обязанности по уча
стию в работе фермы. Вы
полняем их по нарядам, оп
лата за которые идет в об
щий котел бригады. Нам 
это выгодно, только и дер

гать непродуманно, без уче
та текущих задач, нас уже 
труднее.

Дальше. «Безнарядка» да
ет больше самостоятельно
сти бригаде, позволяет обхо
диться без мелочной опеки 
и шефской помощи. Но по
началу мы столкнулись с 
отношением к нам главных 
специалистов совхоза, как к 
отрезанному ломтю. Распре
делят детали, нам — с гуль
кин нос: мол, сами хозяева 
— сами и добывайте. В кор
не неверный подход!

Опыт учит, что звенья 
АВМ следует создавать от
дельно. В прошлом году в 
бундюрской бригаде, кроме 
полевых работ, молодому 
бригадиру А. Долгих приш
лось руководить и цехом 
АВМ. • Громоздким, неуправ
ляемым получился коллек
тив, хотя, к чести Долгих, 
«безнарядка» и в условиях 
засухи сразу же доказала 
экономическую эффектив
ность.

Замечание еще в адрес 
экономической службы сов
хоза. Экономисты еще 
не привыкли считать по- 
новому, оперативно на
ши затраты и отда
чу. Только к весне дож
дешься от них исчерпываю
щего анализа. Это, наверное, 
от привычки к постоянным 
убыткам. «Безнарядка» же 
нацелена на прибыльное ве
дение хозяйства...

«Безнарядка» живет, раз-г 
вивается. А это значит, что 
раскроются новые грани та -. 
ланта земледельцев в реа^ 
лизации Продовольственной • 
программы страны.

Я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

В  Ч У Ж О М  Д О М Е
Жалоба пошла сразу в не

сколько адресов: в том
числе в редакцию га
зеты «Красное знамя» 
и депутату Верховного 
Совета СССР В. Е. Зуеву. 
Рабочая манометрового за
вода Вера Кульменева сооб
щала о том. что ее вместе 
с трехлётней дочерью вы
гнали из общежития.

«М ы  уж е спали , —  пиш ет 
она, —  когда комендант И ри
на Викторовна Новинская за
ш ла в ком нату и сказала, что
бы я убиралась вон. Тебе не 
место здесь, ты  наруш ила 
правила социалистического об
щ еж ития, —  кричала она. Пы
та ла сь о бъ ясни ть Ирине Вик
торовне, что в случивш емся 
моей вины нет, упраш ивала 
ее, чтобы позволила остаться 
нам хотя бы до утр а , но ко
м ендант вы дернула матрац из- 
под спящ его ребенка, собрала 
наш и вещи, закры ла их под 
замок и уш ла . Что де лать . 
Куда к инуться на ночь глядя 
с больным ребенком? Я отнес
ла дочь на ква рти ру Ирины 
Викторовны , которая живет 
здесь же, в здании общежи
ти я , а сама отправилась но
чевать на вокзал...».

Год назад .редакция уже 
занималась судьбой Веры 
Кульменевой. Вспомнилась 
молодая женщина, почти 
девочка, тихая, замкнутая. 
Скупо рассказала о себе. Ро
дилась в деревне Кулманы 
Шегарского района в много
детной семье. Когда устрои
лась на манометровый за
вод штамповщицей, по
ступила в вечернюю шко
лу. окончила десятилетку. 
Мечтала о вузе, но... появи
лась Юлька, ее беда и от
рада. Стала Вера матерью- 
одиночкой. Жила она тогда 
на кваотире. Может быть, 
все так бы и шло своим че
редом. да умерла хозяйка 
дома. Вера не осталась без 
крова. Завод дал общежи
тие. правда, с условием: 
жить она там должна без 
ребенка. Иного выхода не 
было. поишлось увезти 
Юльку в Кулманы. Но вско
ре тяжело заболела мать, и 
девочку Вера забрала. Ког
да мать выписалась из 
больницы, не посмела про
сить ее о помогли Ведь ма
тери шел восьмой десяток... 
■Устрбила дочку в ясли, по- 
поежнему прилежно работа
ла. во всем стаоалась v t o -  
дить девчатам по комнате, 
была благодарна за их тер
пение Но р’М Д Ы  ее вы
звала бывший комендант об
щежития № 3 Н. А. Тихо
нова. «С детьми жить здесь 
не положено. — сказала, 
иши квартиру».

Тем временем комендант 
спеш ила навести порядок и 
выбрала для этого, надо ска- 
зать, нг самый достойны й 
способ. Попросила V Кульме- 
невой паспорт, якобы для про-, 
верки в м илицию , а когда 
вернула —  там уже стоял 
ш там п о выписке. И т у т  же 
отправила письмо отц у  Веры. 
Даже сейчас, вспоминая его 
содержание, чувствуеш ь себя 
неую тно. Вот уж  поистине: злые 
слова —  как п у ли . После этой 
оф ициальной бумаги (су ть  ее 
сводилась к тому, чтобы отец 
немедленно забрал свою непу
тевую  дочь и в нучку) М иха
ил Н икандрович Кульменев —  
человек, прош едш ий всю вой
ну, не раз раненны й, —  на
до лго  слег. Вот тогда и обра
ти ла с ь  Вера в газету, а ре
да кция, в свою очередь, к ди
р екто ру манометрового завода 
М. Б. Бердичевскому.

— С жильем у нас ту
го, — сказал Марк Борисо
вич. — предоставить Куль
меневой отдельную жилпло
щадь не могу, но в обще
житии ее пропишем. Есть 
еше вариант. Если согласит
ся пожить у родителей _ ч 
Кулманах, дам ей гарантий
ное письмо о том, что через 
год, когда будет сдаваться 
жилье, поселим в малосе- 
мейку.

Вот так закончилась эта 
история год назад. Что же 
случилось теперь? В жало
бе говорилось: инцидент
произошел из-за нарушения 
порядка. В комнате деву
шек (их там трое) комен
дант застала молодого че
ловека в поздний час. Что

ж, за нарушение следует 
наказывать. Но ведь не та
ким же образом. Выгонять 
в зимнюю ночь (дело было 
5 января) женщину, да еще 
с больным ребенком...

— А что тут особенного?
— густо накрашенные гла
за Ирины Викторовны Но
винской смотрят в упор. И 
тон. и слова бьют наот
машь. — Да, я шуранула. 
Кульменёву. Ребенок? Ну 
и что? Между прочим, она 
его подбросила мне. Ночью 
у девчонки поднялась тем
пература. Мне же Пришлось 
вызывать и «скорую по
мощь».

Д ействи тельно, в т у  ночь 
маленькую  Ю льку полож или в 
больниц у с диагнозом «д в у х 
сторонняя пневм ония». Две не
дели ребенок находился в 
нрайне тяжелом состоянии. О 
состоянии матери можно то ль 
ко догады ваться. Она оста
лась одна со своей бедой. Ни 
в цехе, где работает восьмой 
го д (и хорош о работает), ни 
в общ еж итии не предлож или 
ей помощи, никто не поинте
ресовался, куда идет после 
смены, где ночует. В ход в об
щ еж итие для  нее был закры т. 
Ей не позволили взять даже 
детскую  одеж ду. Такое распо
ряж ение дала ком ендант, и де
ж урны е исправно его вы пол
няли . Нэ попы тали сь её за
щ и ти ть  и девуш ки, ж ивш ие в 
одной комнате, хотя хорош о 
знали —  в случивш ем ся Ве
ра не виновата. Признались 
позднее, что Новинская им 
пригрозила: «Б у д е те  выгора

ж ивать, сами вы летите из об
щ еж и ти я».

Они не выгораживали. 
Комендант оказалась чело
веком, поднаторевшим в та
ких делах. Знала, куда по
рой перетягивает чаша, ес
ли на весах оказываются 
благополучие и благородст
во. И это лишний раз под
черкивает, как в погоне за 
сиюминутным благом мож
но незаметно утратить свои 
лучшие душевные качества. 
Конечно, случись стихийная 
опасность, нашлось бы не
мало смельчаков, Которые, 
не раздумывая, бросились 
бы в огонь и в воду, но на
до ли ждать, чтобы кто-то 
горел или тонул?

Как видим, перёд нами 
ситуация, не укладываю
щаяся в понятия гуманнос
ти. коммунистической нрав
ственности. Почему все это 
произошло? Почему обще
житием руководит такой че
ловек, как Новинская? Не 
в меру властная, она позво
ляла самое беспардонное от
ношение к жильцам. Как 
говорится, сама казнила и 
миловала. В любое время 
дня и ночи могла ворвать
ся в комнату,. обрушить на 
'провинившегося град бра
ни, вплоть до нецензурши- 
ны. Могла переселять лю
дей из одной комнаты в 
ДРУГУЮ, могла вообще от
казать в жилье. Человек 
одуматься не успевал, а она 
уже его веши собирала, за
крывала под замок, отдава
ла же лишь после «добро
вольной» выписки. Если та
кой номер не проходил, в 
комнате провинившихся сни
малась дверь. Словом, ни
чем не брезговала комен
дант в борьбе за «порядок». 
Однако не в лесу же все 
это происходило — среди 
людей! На глазах у адми
нистрации завода, руководи
телей. общественных орга
низаций. Разве они не по
нимали суть происходящего

—  А  что  т у т . собственно, по
нимать? -  Марк Борисович 
Бердичевский даже не пы та
ется скры ть раздражение. 
Вы селили Кульменеву? Но в 
молодежном общ еж итии с де ть
ми ж и ть  не полож ено. Т у т  га
зете надо поддерж изать не 
наруш ителей правил социалис
тического общ еж ития, а тех, 
кто с ними борется. Вы зна
ете. что такое до лж ность ко
менданта?

Д о лж ность эта де йстви тель
но не из легки х. Тре бует мно- 
гиз? качеств, которыми обязан 
владеть любой руководитель, 
в том числе и строгости. Но 
кто дал право на ж естокость 
и беззаконие? А  ведь имен

но комендант, с  м олчаливого 
согласия заводских руководи
те лей, наруш ала советское за
конодательство, в защ иту ко
торого та к  рьяно вы ступала. 
С татья 33 Граж данского кодек
са Р С Ф С Р  гла с и т о том, что 
вы селять из общ еж ития мож
но то лько  по решению суда. 
Комендант не имеет права да
же на обращение в суд. Этим 
правом наделен то льк о  пред
стави тель адм инистрации.

Положим, Новинская ока
залась некомпетентной в 
правовых вопросах. Этого 
не скажешь о руководите
лях завода. Почему же они 
не приняли мер? Сложив
шаяся система их устраи
вала. Судите сами. Прош
лым летом за нарушение 
графика дежурства из это- • 
го же общежития были вы
селены три девушки. В те
чение 10 дней, пока не вме
шалась редакция, они но
чевали на вокзале. Стран
ный метод воспитания, ес
ли учесть, что нарушитель
ницам было по 18 лет! Не 
раз говорилось о беспоряд
ках в общежитии на рабо- 

собраниях завода. Но 
перемен не наступало.

В феврале, почти сразу 
же после письма В. Куль
меневой, в редакцию нашей 
газеты пришла жалоба, под 
которой стояло 100(!) подпи
сей. Молодые рабочие вы
ступили в защиту Веры, ко
торую так и не прописали 
в общежитии. Рассказали о 
том, что комендант крайне 
груба и бессердечна. Уже 
год стоит под замком крас
ный уголок, из которого ис
чез цветной телевизор, 
точнее. перекочевал на 
квартиоу Новинской. Не ус
троен быт молодежи — пло
хо работают душевые, пра
чечная, кухня и т. п. Они 
просили срочно созвать об
щее собрание и «вместе по
думать, как сделать благо
получными условия жизни, 
ибо от них зависят и наше
нгстроение’ и наш ТРУД*-

О коллективной жалобе 
редакция тут же сообщила 
дирекции завода и секре
тарю парткома Б. М. Вят
кину, полагая, что на этот 
раз меры будут приняты не
замедлительно. Но ответ в 
редакцию пришел Почти че
рез... три месяца, и то пос
ле неоднократных напоми
наний (а на запрос депута
та Верховного Совета СССР 
администрация завода так 
и не сочла нужным отве
тить). .

Вот каков был ответ: «За- . 
явление жильцов общежи- • 
тий К» 3 Рассмотрено, адми
нистрацией завода, партий
ным комитетом и комите
том ВЛКСМ. В результате 
выявлено, что некоторые 

* недостатки имели место, од
нако ряд претензий носит 
иждивенческий характер... 
Собрание постановило: улу
чшить санитарное состоя
ние и жить по принципу: 
«Общежитие — наш дом», 
коменданту общежития
т. Новинской указано на^не- 
допустимость грубого обра
щения с жильцами...».

Это не просто казенная 
отписка. Это стремление об
мануть редакцию и обгцест-а 
венность. Не было общего 
собрания! Не было даже 
попытки прямо и честно 
разобраться в сложившейся 
ситуации. А сделать такое 
необходимо. Ведь речь идет 
не только о судьбе В. Куль
меневой и ее дочери. Речь 
о жизни в большом моло
дежном домё, порядки в ко
тором не могут гарантиро
вать не только доброе на
строение, но и нравствен
ное здоровье молодых ра
бочих. А ведь только та
кое здоровье (а не прото
кольная запись!) способно 
сделать общежитие родным 
домом. Пока же этот дом — 
чужой...

Л. МЕРЦАЛОВА.

Новые книги

«ПРУЖИНА ЖИЗНЕННЫХ ЧАСОВ»
В Москве, р  издательстве 

«Советская Россия» вышла 
в свет книга «Пружина 
жизненных часов». Этот 
сборник продолжает «фир
менную» для издательства 
серию «По земле Россий
ской». Составившие его 
очерки, документальные
рассказы и стихи, как от
мечено в аннотации, посвя
щены «творческому труду и

жизни земляков — нефтя
ников, хлеборобов, строите
лей, таежников Западной 
Сибири». Среди авторов —- 
члены Союза писателей 
СССР Эдуард Бурмакин, 
Сергей Заплавный, Тамара 
Каленова, Вениамин Колы- 
халов, Вадим Макшеев, Ев
гений Осокин, Станислав 
Федотов, молодой поэт 
Александр Казанцев, жур

налисты Юрий Гришаев и 
Виктор Лойша.

Читателю запомнилась 
своеобразная художествен
но-публицистическая биб
лиотечка о тружениках 
области, создаваемая Том
ской писательской органи
зацией. Она включает в се
бя уже пять названий: 
«Стрежевой», «Трудный ко
лос», «Таежная новь», «Про
буждение глубины» и «Лю
бимый город». Московское 
издание вобрало в себя 
лучшие произведения из 
этих книг.

Л. РЯБЕНКО.

ВЫХОД ИЗ ЛАБИРИНТА
Около семи миллионов 

:иловатт-часов электроэнер
гии в год стали экономить 
I Челябинске5* после внедре- 
шя рациональных схем го- 
юдских электросетей, раз- 
эаботанных учеными поли- 
гехнического института. Для 
расчета этих схем они при
менили электронно-вычис
лительную технику, без ко
торой, по утверждению спе
циалистов, такая работа во
обще не выполнима, так как

влечет за собой бесчислен
ное количество операций.

Схема электроснабжения 
современного города предста
вляет сложнейший лабиринт, 
по которому ток идет от 
подстанций к потребителям. 
Очень часто этот путь ста
новится случайным и слиш
ком длинным. Потери энер
гии достигают десяти про
центов. Найти самый корот
кий и менее4 загруженный 
выход из лабиринта к пот-

н ф р р м а ц и я

Р ЕП0Рте р ы  Т А С С  и АПН сообщают

ПРИЗЫВ К РАЗУМ У
Устранение ядерной опас

ности — важнейшее на
правление политики СССР. 
В целях упрочения мира, 
разоружения и предотвра
щения ядерной войныu Со
ветский Союз настойчиво 
выдвигал и продолжает вы
двигать конструктивные
мирные инициативы. Таков 
лейтмотив широких откли
ков во всем мире на отве
ты товарища Ю. В. Андро
пова на вопросы представи
телей ряда общественных 
организаций Финляндии.

В ответах Генерального 
секретаря ЦК КПСС Ю. В. 
Андропова выражено непо
колебимое стремление Со
ветского Союза к миру, за
явил председатель Финско
го общества борьбы против 
войны и фашизма Э. Пек- 
каринен. СССР, верный 
своему миролюбивому вне
шнеполитическому курсу, 
выдвигает мирные инициа
тивы, кс«орые вселяют -в 
сердца миллионов людей 
доброй воли надежду на 
устранение угрозы ядерной 
катастрофы. Советский Со
юз принял на себя обяза
тельство не применять 
первым ядерное оружие. Те
перь очередь США и НАТО 
Последовать этому примеру.

Советский Союз вновь 
убедительно продемонстри
ровал стремление к ядер- 
ному разоружению и ослаб
лению напряженности в 
Европе, констатирует фин
ская «Суомен сосиали- 
демокраатти». Ю. В. Анд
ропов предложил пре
кратить производство ядер- 
ного оружия, а затем посте

пенно ликвидировать его
запасы.

В отличие от раздающих
ся в Вашингтоне призывов 
к гонке вооружений и до
стижению военного превос
ходства, пишет польская 
«Трибуна люду», из Мо
сквы прозвучал голос разу
ма и доброй воли, призыв 
устранить ядерную опас
ность, достичь договоренно
стей по ограничению ядер- 
ных вооружений, остановить 
гонку вооружений.

Призыв СССР к миру, со
зданию в Европе зон, сво
бодных от ядерного ору
жия, имеет важное значе
ние не только для стран 
северной Европы, но и для 
всех европейских госу
дарств. ПНР горячо под
держивает миролюбивые 
инициативы Советского Со
юза.

Советский руководитель, 
отмечает газета «Вашинг
тон пост», повторил пред- 
ложение договориться о 
равенстзе ядерных потен
циалов в Европе как по но
сителям, так и по боезаря
дам. Советский Союз стре
мится продвинуть вперед 
женевские переговоры.

Высокую оценку совет
ским мирным инициативам 
дал один из руководителей 
фракции партии «зеленых» 
в бундестаге ФРГ О. Шили. 
Он особо подчеркнул боль
шое значение обязательства 
Советского Союза не приме
нять первым ядерное ору
жие и критиковал США за 
То, что они отказываются 
последовать примеру СССР. 
О. Шили осудил планы 
размещения новых амери-

В ЗЙЩНОМ ВЕРШЕ

канских ядерных ракет в 
ФРГ и ряде других стран 
Западйой Европы, которое, 
по его словам, еще больше 
подстегнуло бы гонку ра
кетно-ядерных вооружении 
и военный психоз.

По мнению английской 
«Гардиан», конструктивная 
позиция Советского Союза 
на мадридской встрече со
здает возможности для ус
пешного завершения ее.

Излагая ответы Ю. В. 
Андропова, другая англий
ская газета—«Таймс» указы
вает на последовательность
позиции СССР в* вопросе 
создания безъядерной зоны 
на севере Европы.

Политика Советского Со
юза направлена на избав
ление человечества от ужа
сов войны, подчеркивает 
сирийская «Ас-Саура». Осо
бое внимание Советский 
Союз уделяет вопросам ог
раничения ядерных воору
жений как в Европе, так и 
во всемирном масштабе.

Советский Союз, отмечает 
делийская «Хинду с т а н
тайме», выдвигает далеко 
идущие предложения по 
обузданию тонки вооруже
ний. Изложенные Ю. В. Ан
дроповым новые советские 
мирные инициативы, в том 
числе готовность СССР до
говориться о равенстве 
ядерных потенциалов в Ев
ропе как по носителям, так 
и по боезарядам, а также 
предложение безотлагатель
но запретить повсюду все 
испытательные взрывы
ядерного оружия свидетель
ствуют о серьезном стрем
лений Москвы к достиже
нию реалистичного, отвеча 
ющего интересам и Восто
ка, и Запада соглашения об 
ограничении ядерных во
оружений. СССР ведет мощ 
ное мирное наступление.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. 
Здесь начались традицион
ные Дни Советского Союза. 
В этом году западноберлин
ская общественность на при
мере Эстонской Советской 
Социалистической Республи
ки познакомится с большими 
успехами, достигнутыми за# 
годы Советской власти в 
экономической, социальной 
и культурной областях, с 
историческими, . традициями 
и задачами, которые стоят 
перед народами Советского 
Союза.

Открытию дней было по
священо торжественное за
седание, состоявшееся в за
падноберлинском универси
тете. На нем присутствова
ли активисты западнобер
линского Общества германо
советской дружбы, замести
тели председателя^ Социали
стической единой партии 
Западного Берлина Д. Аренс 
и И. Копл, представители 
молодежных, женских, сту
денческих организаций, де
ятели культуры, журнали

сты, а также делегация 
ЭССР.

Обращаясь к собравшим
ся, председатель правления 
западноберлинского Общест
ва германо - советской дру
жбы Р. Элиас отметил, что 
Дни Советского Союза стали 
важным событием в_ полити
ческой и культурной жизни 
города.

Программа дней разнооб
разна и обширна. Она пре
дусматривает встречи за
падноберлинской обществен
ности с членами эстонской 
делегации, которые расска
жут о нынешнем дне рес
публики — полноправного 
члена братской семьи совет
ских народов. Будут прове
дены выставки произведе
ний эстонских; художников, 
изделий народных ремесел, 
демонстрация художествен
ных и документальных
фильмов. Состоятся концер
ты эстонских музыкальных 
и танцевальных ансамблей 
— «Кульюс», «Ляпнутая* и 
«Кукерпиллйд».

Протест Австралии
ПАРИЖ. Правительство 

Австралии выражает самый 
решительный протест про
тив проводимых Францией 
ядерных испытаний на
атолле Муруроа в южной 
части Тихого океана. Об
этом заявил находящийся 
здесь с визитом министр 
иностранных дел Австра
лии У. Хэйден на встрече 
с министром внешних сно
шений Франции К. Шей- 
соном. Он подчеркнул, что 
французские ядерные ис
пытания, проводимые в не
посредственной близости от 
берегов Австралии, прямо 
затрагивают ее интересы.

У. Хэйден выразил глу
бокое разочарование в свя
зи с тем, - что французское 
правительство игнорирует 
протесты Австралии и

островных государств ре
гиона, выступающих про
тив использования атолла 
Муруроа в качестве полиго
на, где Франция проводит 
сейчас новую серию ядер
ных испытаний. Утвержде
ния французских властей о 
том, что эти испытания 
якобы «не представляют 
опасности радиоактивного 
заражения», заявил ми
нистр журналистам; ничего 
не меняют, поскольку Ав
стралия против ядерных 
испытаний. У. Хэйден так
же подчеркнул, что на 
предстоящей в августе в 
Канберре конференции
стран южной части Тихого 
океана Австралия выступит 
с предложением объявить 
этот район мира безъядер
ной зоной.

ПРЕДВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ В ВЕЛИКОБРИТАНИИ
ЛОНДОН. С позиций ми

литаризма, наращивания 
британской ядерной мощи и 
поддержки „ агрессивного 
внешнеполитического курса 
администрации США разво
рачивает свою подготовку к 
предстоящим в июне парла
ментским выборам правя
щая консервативная партия 
Великобритании. Официаль
но избирательная кампания 
начинается 16 мая, однако 
уже сейчас ведущие деяте
ли тори выступают с заяв
лениями, которые свиде
тельствуют о том, что их 
партия намерена продол
жать политику нагнетания 
напряженности в мире, от
каза от поисков реального 
пути к разоружению, к обес
печению более надежной 
безопасности в мире.

Премьёр - министр Вели
кобритании М. Тэтчер дала 
интервью радио Би-би-си, в 
котором в привычном для 
себя тоне запугивала бри
танцев «советской военной 
угрозой»^ Глава британского 
правительства объявила
СССР «заклятым врагом» 
Запада, выступила факти
чески в поддержку «нуле
вого варианта» президента 
США, направленного на до
стижение ядеоного превос
ходства над СССР.

В аналогичном духе вы
сказался, выступая в Кем
бридже, министр иностран
ных дел Великобритании 
Ф. Пим. Он призывал про

водить «жесткую» линию на 
переговорах с СССР по 
контролю над вооружения
ми; обрушился с нападками 
на лейбористскую партию, 
которая выступает за про
ведение более реалистиче
ской внешней политики.

В выступлениях обоих 
консервативных деятелей 
отчетливо прозвучала трево
га по поводу роста ь Анг
лии поддержки идей мира 
и разоружения, чему всеми 
силами пытается противо
стоять партия тори. Прави
тельство в последнее время 
предпринимает отчаянные 
попытки развернуть пропа
гандистскую кампанию с 
целью дискредитировать
антивоенные организации 
страны. Новым шагом в 
этом'направлении стало соз
дание в рамках МИД ново
го отдела с целью подготов
ки к изданию брошюр, иска
жающих цели движения за 
мир и осуществления других 
пропагандистских акций та
кого рода. Он будет тесно 
взаимодействовать с образо
ванным недавно отделом ми
нистерства обороны, на ко
торый возложены аналогич
ные функции.

О твердой решимости про
тивопоставить милитарист
ской йолитике тори курс 
на разоружение и потепле
ние международного клима
та заявляют лейбористы. Как 
сообщает печать, на состо
явшемся здесь совместном

заседаний национального 
исполкома и «теневого ка
бинета» партии принято ре
шение вести предвыборную 
борьбу с позиций отказа от 
разработки новых видов 
ядерного оружия, ликвида
ции всех ядерных баз на 
территории страны. За вы
ход Англии из НАТО, со
кращение военных расхо
дов и увеличение ассигно
ваний на государственный 
сектор экономики выступа
ют британские коммунисты.

К поддержке на парла
ментских выборах тех кан
дидатов, которые выступают 
против ракетных планов 
НАТО, за разоружение, при
звала массовая обществен
ная организация страны — 
Движение за ядерное разо: 
ружение. «Угроза ядерной 
войны — важнейшая проб
лема», — заявил, выступая 
на митинге в Лондоне, ге
неральный секретарь дви
жения Б. Кент. «Люди дол
жны знать,— продолжал он, 
— что крылатые ракеты и 
«трайденты»—оружие перво
го ядерного удара. На пред
стоящих выборах мы сде
лаем все возможное, чтобы 
не допустить продолжения 
правления тори, которые 
игнорируя интересы подав 
ляющего большинства ан
гличан, стремятся превра 
тить страну в стартовую 
площадку для американ 
ских ракет».

Г;?
& ;*?■£

Д Е М О К Р А Т И Я  П О -А М Е Р И К А Н С К И
США. Жестокими репрессиями отвечают власти на 

требования американцев прекратить гонку вооружении, 
предотвратить ядерную войну. Стремясь запугать участ
ников антивоенных выступлений, полиция использует 
против них грубую силу, проводит массовые аресты.

НА СНИМКЕ: арест участницы антивоенной демон
страции, прикованной к инвалидной коляске. Ливермор 
(штат Калифорния). ^  АН_ ТАСС

ОЛЬСТЕР: ПОЧЕРК МАФИИ

ребителю и помогает мето
дика расчета, созданная з 
институте.

Для внедрения схем не 
нужно строить дополнитель
ные линии электропередачи 
или подстанции. Достаточно 
произвести ^переключения 
действующих сетей в соот
ветствии с рекомендациями 
компьютера.

Разработка челябинцев ус
пешно внедрена также в 
Ижевске, в Ростовской об
ласти и Алтайском крае.

Е. ТКАЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Челябинск.

«Для всей Западной Ев
ропы Северная Ирландия 
превращается в перевалоч
ный центр по торговле нар
котиками», — писала _ на 
днях лондонская «Таймс». 
Этот подпольный бизнес, 
отмечает газета, держат в 
своих руках такие проте
стантские ультраправые
«армии», как «ассоциация 
обороны Ольстера». Замечу, 
что группировка эта изве
стна налетами на католи
ческие гетто, убийствами, 
взрывами, расправами над 
борцами з-а гражданские 
права.

Ольстерский кризис, как 
видим, обрел ещё одну 
скандальную грань. Ультра
правые начали с того, что 
бомбой и пулей принялись 
отстаивать протестантское 
«превосходство». Британская 
армия попустительствовала 
им, солдаты нередко дейст
вовали заодно со штурмови
ками. Сегодня же, продол
жая террор против гетто, 
ультра организуют преступ
ные синдикаты, обложили 
поборами собственную об
щину, а обыкновеннейший 
грабеж именуют «военной 
операцией».

«Финансирование нашей

организации, — рассказал 
журналу «Квик» боевик из 
«сил волонтеров Ольстера», 
банды, которую называют 
авангардом «ассоциации
обороны», — производится 
путем ограбления банков. Я 
стал замечать, что наши во
жаки, боровшиеся якобы за 
то, чтобы нам стало не
множко легче жить, нача
ли разыгрывать из себя 
изысканных господ. Они 
разъезжали • на шикар
нейших лимузинах и пере
брались из затрапезных 
квартир в великолепные 
особняки. И вы знаете, от
куда они взяли для этого 
деньги? Из кассы нашей ор
ганизации! Я все время ви
дел перед собой всех тех, 
кого я застрелил. Ради че
го? Чтобы несколько __ типов 
могли вести беззаботную 
жизнь? Одному из моих 
друзей в помещении руко
водства нашей организации 
раздробили кости обеих ног 
только за то, что он после 
одного из налетов оставил 
себе несколько сигарет из 
захваченной добычи. «Нака
зание» должно было послу
жить устрашающим приме
ром».

Да, для того, чтобы со
держать свой штат — своих 
«майоров» и «лейтенантов», 
чтобы выпускать газеты и 
листовки, чтобы устраивать 
слеты и сборища, лидерам 
ультра нужны деньги. Они 
нужны им й для собствен
ного обогащения. И ультра 
собирают дань — с одних 
по десять фунтов в месяц, 
с других — по тысяче. В во
сточном Белфасте «ассоциа
ции обороны Ольстера» пла
тит каждый домовладелец, 
каждый лавочник, бармен, 
даже каждый пенсионер. 
Ультра бесплатно заправля
ют свои машины на бензо
колонках, бесплатно пьют в 
кафе и барах. Пооткрыва
лись нигде не зарегистриро
ванные клубы с подачей 
краденых горячительных 
напитков, доход от продажи 
которых идет в кассы банд 
ультраправых. Все это рази
тельно напоминает почерк 
мафии. Как и в Чикаго, 
где Аль Капоне взяли не за 
убийства, а за неуплату на
логов, так и в Белфасте 
владельцев подпольных ба
ров арестовывают по тому 
же обвинению...

В газете «Белфаст теле

граф» я  прочел письмо од
ного из жителей протестант
ского района Шенкл Роуд: 
«Мне, как и другим, надое
ло название «протестант
ская полувоенная организа
ция». Пришло время уви-. 
деть этих парней такими, 
какие они есть на самом 
деле. Лучше называть их 
паразитами. Всякий, кто 
знает, как ухудшилась 
жизнь в рабочих районах 
благодаря этим «защитни
кам», поймет,, что термин 
«паразит» самый правиль
ный, чтобы не сказать ху
же. Эти люди храбры, пока 
их ружья заряжены пуля
ми, а сами они зарядились 
алкоголем. Без того и дру
гого они — ничто».

— Ни я, ни кто другой 
не хотели бы платить день
ги «ассоциации обороны», — 
говорит владелец одного из 
магазинов. — Но платим. 
Приходит их человек и го
ворит; «Не хотели бы вы 
внести взнос в фонд помо
щи «ассоциации» на соци
альные нужды? Если я ска
жу «нет», мой дом обстре
ляют, а в магазине разобь
ют окна. И это будет толь
ко начало... Когда хозяин 
соседней пивной отказался

платить в такой «фонд», его 
машину прошили очередью 
из автомата. Когда он отка
зался во второй, в его пив
ную бросили гранату. Когда 
он отказался в третий раз 
— пивную сожгли.

«Лидеры «ассоциации обо
роны Ольстера», — пишут 
социологи М. Диллон и 
Д. Лихэн, — не хотят воз
вращения к прежним, вре
менам. Они заинтересованы 
в кризисе и беззаконии. Ес
ли мир когда-либо вернет
ся в Ольстер, то для боль
шинства из них кончится 
«сладкая жизнь» — не бу
дет выпивки, женщин, бес
контрольных денежных по
ступлений. Кризис и «ассо
циация обороны» сделали из 
этих людей «аристократов» 
в своих рабочих районах. 
Люди боятся и выполня
ют их приказы под страхом 
наказания».

В продолжении кризиса 
заинтересованы и ольстер
ские ультра, и лондонские 
политики. Здесь их интере
сы смыкаются. Отказываясь 
искать реальные выходы из 
кризиса, Британия рассчи
тывает на то, что удержит 
Ольстер в его полуколони
альном прошлом. Том са
мом прошлом, которое ут
вердилось на протестантском 
«превосходстве», на угнете
нии католиков.

Э. ЧЕПОРОВ.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Годы и судьбы -  ............. —

В О С П О М И Н А Н И Е  
О ПЕРВОЙ МАЕВКЕ

Евлампию Емельяновичу 
Каличкину скоро восемьде
сят, но выглядит он бодро. 
Вероятно, потому, что всем 
лекарствам предпочитает 
ходьбу, физический труд, 
активную общественную 
деятельность. Его празднич
ный пиджак с наградами 
редко бывает в разлуке с 
хозяином - непоседой: то к
школьникам спешит, то в 
совхоз «Молчанозский» при
гласят на вечер отдыха, то 
на встречу ветеранов войны.

Особое место в воспомина
ниях ветерана занимает 
Первомай. За несколько лет 
до Октябрьской революции 
к ним, в Майково, прибыли 
на поседение ссыльные 
большевики, В доме Калич- 
киных оказался энергичный 
квартирант А. П. Дубель- 
штейн. Он и другие больше
вики учили деревенских 
ребятишек грамоте.
. И вот наступил солнечный 
первомайский день. Ничего 
йе предвещало, что будет 
Он праздничным и необык
новенным. Правда, еще на
кануне оживлением горели 
яйца ссыльных, не сходили 
е них улыбки.

Евлампий находился до
лю, когда вдруг на улице 
зазвенела озорная песня. Ее 
дерзко пел ссыльный Ще
голев:

От Кавказа до Алтая
Нет глупее Николая.
Вот родился Алексей,
Говорят, еще глупей.
Э-эй, русский народ,
В ссылке весело живет!
Евлампий выбежал ' на 

улицу и увидел: с красным 
флагом, бьющимся под по
рывистым ветром, идут 
ссыльные. А за ними гурь
бой ребятишки. Через 
секунду и он оказался в 
колонне.

Мало что тогда понял 
мальчишка из страстных 
речей ссыльных, но сердцем 
почувствовал: добра хотят 
людям.

После октября 1917 года 
ссыльные уехали в Томск. 
Но, когда установилась кол

чаковщина, многие старые 
знакомые вернулись в Май
ково. Однако и сюда добра
лись каратели. И как-то 
ночью отец разбудил Ев
лампия: «Вставай, храпуша. 
Повезешь мужиков в тайгу, 
на заимку».

Та зимняя ночь, глазастое 
от звезд небо, куржак на 
деревьях, скрип полозьев 
по жесткому снегу не раз 
вспоминались Евлампию в 
трудные минуты жизни...

Первая маевка... С тех пор 
Евлампия словно подхвати
ли крылья незримой пти
цы. Он стал одним из са
мых активных участников 
колхозного строительства, 
коммунистом. Работал зоо
техником, парторгом колхо
за, инструктором райкома 
партии, главным зоотехни- 
ком района.

В этой мирной работе был 
вынужденный перерыв: Ев
лампий Емельянович в со
ставе сибирской доброволь
ческой дивизии воевал на 
фронтах Великой Отечест
венной войны, был ранен, 
контужен. Вернулся гвардии 
лейтенантом запаса, кавале
ром ордена Красной Звез
ды, медали «За отвагу», дру
гих боевых наград.

И в мирную жизнь оку
нулся, не жалея себя. Так 
велела память о той пер
вой маевке, о большевиках.

...И вот снова праздник 
Первомая. Он вышел из 
подъезда трехэтажного до
ма раньше других. Прошел 
неторопливо по главной ули
це Молчанова, чтобы пер
вым увидеть особенно яр
кие в этот день алые флаги, 
лозунги, цветы у памятника 
Ленину, погибшим на фрон
те молчановцам. Услышал 
торжественную музыку. И в 
звонкой ликующей меди ду
хового оркестра вдруг по
слышались ему переборы 
деревенской гармони, чет
кий шаг политических 
ссыльных, их звонкая за
дорная песнь...

А. ВОРОБЬЕВ.
с. М олчаново.

О т р я д  н а з в а л и  « С е в е р »
В этом году на факульте

те автоматики и электро
механики политехнического 
института был создан но
вый, восьмой по счету, от
ряд «Север». Его бойцы, 25 
парней, сразу же включи
лись в социалистическое со
ревнование на звание луч
шего ССО факультета.

Летом нам предстоит ра
ботать в Каргасокском райо
не, будем капитально ре

монтировать жилые дома. А 
в подготовительный период 
трудились на благоустрой
стве студенческого городка. 
Особое внимание уделяем 
шефству над яслями № 23 и 
подростками из ГПТУ-11.

Дружит наш «Север» с 
девушками из строительного 
отряда «Ассоль» химико
технологического факуль
тета. Провели совместную 
викторину «Что? Где? Ког
да?», вечер вопросов и отве

тов, конкурс на ...лучший 
пирог. Долго будем помнить 
и шуточный матч по мини- 
футболу, который закончил
ся со счетом 4:2 в пользу 
«Ассоли».

Но, конечно, учеба — са
мое главное. Бойцы ССО 
постараются сдать сессию 
успешно.

А. КРАВЦОВ,
комиссар ССО «Север» 
политехнического ин

ститута.

о природе Любовь земная
Весна подняла с теплых 

постелек красавцев бурунду
ков. Повылезали они из 
своего подземного жилья и 
зашуршали когтистыми лап
ками по стволам могучих 
кедров. Вверх, вниз, вверх, 
вниз... А то усядутся на су
чок, насвистывают: «Фур-
фур-фуру». Посвистят и 
приелушаюПся — не отзо
вется ли подруга? Весна. 
Любовь земная всех трево
жит.

Интересно в эту пору по
бродить по кедрачам. И осо
бенно с манком. Сделан он 
у меня из латунной гильзы 
двенадцатого калибра.
Звуки из него льются неж
ные, призывные. Трудно 
устоять зверькам, чтобы не 
откликнуться на этот зов, 
не прибежать, не полюбо

пытствовать: что это за кра
савица поет?

Усаживаюсь ' поудобнее 
под черемуховым кустом, 
прикладываю к губам ма
нок, и вот уже среди де
ревьев заметалось: «Фур-
фур-фур-фуру». Краем гла
за вижу, как тут и там, 
подняв трубочками хвосты, 
мчатся ко мне зверьки. 
Один, два, три, четыре... По
рой их собирается более де
сятка. Источник звука они 
определяют с поразительной 
точностью. Окружили меня 
со всех сторон. Молчит ма- 
нбк, в растерянности, в не
доумении «женихи»: где же 
ты, подруга? Посуетились, 
поискали и стали, несолоно 
хлебавши, разбегаться во
свояси. Я вновь подношу к 
губам манок...

И словно ток прошел по 
зверькам, парализовав их 
движения. Мгновение, и они 
разом помчались в мою 
сторону. Один из смельча
ков забрался ко мне на пле
чи, пробежал по шапке, 
уселся на руку, заглянул в 
глаза, как бы спрашивая: за
чем душу тревожишь?..

Весна... Вспоминаю слу
чаи, когда зайцы, справляя 
свои свадьбы, подпускали 
меня «на вытянутую руку». 
Смирные, будто не зайцы, 
а кролики какие-то. В ве
сенний разлив в обласок за
бирались ондатры и пре
спокойно чистили свои шуб
ки.' Что бы ни говорили мне 
об инстинктах, я убежден: 
звери доверяют людям...

В. СОМОВ.

Советы огородникам ........... —-

ОГУРЕЧНЫЕ СЕКРЕТЫ
О Л И М П И А Д А  | 
С Т У Д Е Н Т О В - !

б и о л о г о в !
В университете прошел Все- 

российский т у р  олимпиады 
«С ту д е н т  и научно-техниче
ский про гресс». На это т слож 
ный конкурс собрались по
сланцы  24 университетов 
Р СФ С Р. В личном  зачете пер
вое место занял и ркутяни н 
Е. Зилов, второе —  томич 
С. Миронов, третье студе нт 
из У дм ур ти и  В. Капитонов.

Авторитетное ж ю ри, проана
лизировав выполненны е зада
ния, с удовольствием  отметило, 
что молодые биологи берутся 
за слож нейш ие проблемы со
временной генетики, цитоло
гии, биофизики, биохимии, 
ф изиологии растений —  наук, 
имеющих большое будущее. 
Внимание участников олим пиа
ды При влекли  и такие важ
ные вопросы, как экологиче
ское воспитание.

Т . С Л А В Н И Н А ,
профессор Том ского у н и - Я
верситета, председатель | 

ж ю ри. а

Прошло уже более двад
цати лет, как я стал садо
водом - любителем. Однаж
ды мне пришлось излишки 
огурцов вынести на прода
жу. На небольшом базарчи
ке за прилавком стояла 
женщина и тоже продавала 
огурцы. Я разместился ря
дом и поинтересовался, ка
кие у нее огурцы. Были 
они небольшими по размеру, 
довольно красивыми, темно
зелеными. Но оказалось, что 
женщина ими не слишком 
довольна: очень много пу
стоцвета, плоды горькие. Я 
угостил женщину своим 
огурцом. Ей он очень по
нравился. Я рассказал ей 
секреты, которые, уверен, 
многим будут интересны. 
Они определены многолет
ней практикой: их пове
дал мне отец,, а ему — де
душка.

Первый секрет. По внеш
нему виду легко определить 
мужской или женский огу
рец. При поперечной разре
зе мужского огурца семена 
образуют треугольник, жен
ского — квадрат, четырех
угольник. Последние и надо 
оставлять на семена, тогда 
не будет пустоцвета.

Второй секрет. После до
зревания семенного огурца 
в комнате из него берут се
мена так: заднюю часть
огурца, примерно 1/3 всей 
длины, отрезают и семена 
из этой части не берут, так 
как из них вырастут расте
ния, которые дадут горькие 
плоды. Семена берут только 
из передней части огурца. 
Такая многолетняя заготов
ка семян путем отбора про
сто необходима, если садо
вод-любитель желает иметь 
хороший урожай.

П. КОЛЕСОВ.

Н Е В Р О З Ы - „ Б О Л Е З Н Ь  В Е К А "
Наш век диктует свой не

умолимый ритм. Темп жиз
ни таков, что каждый из 
нас ощущает возрастающую 
эмоциональную напряжен
ность. Современный человек 
подвергается все большему 
числу раздражителей (стрес
соров), к нему предъявля
ются требования, которых 
не знали предыдущие поко
ления — умение противо
действовать скоростям, на
грузкам, умение регулиро
вать отношения с окружаю
щим миром так, чтобы ме
ра напряженности не ста
ла опасной для здоровья. 
Не все с этим справляются, 
а это может привести к за
болеваниям — неврозам.

Но прогресс не остано
вишь. Наоборот, динамика 
жизни будет все более стре
мительной. Значит, задача 
не только медиков, но и 
каждого человека— активно 
искать выход из сложив
шейся ситуации.

Врачам - психотерапевтам 
часто приходится - выслуши
вать исповеди людей, обра
тившихся за помощью. Мы 
имеем дело с теми, кто пе
режил эмоциональные стрес
сы, приведшие к неврозам. 
Естественно, что врач, при
ступая к лечению, выясня
ет причины конфликта, ко

торый может носить произ
водственный, бытовой, се
мейный характер. После та
ких бесед нередко думаешь 
о том, что количество на
ших пациентов значительно 
уменьшилось, если бы каж
дый заботливо оберегал 
психику близких, всех, кто 
его окружает. Надо помнить 
одно: каждый конфликт,
каждая ссора, удар по са
молюбию не проходят бес
следно. Особенно, если они 
носят затяжной характер, 
если не разрешены, а про
сто подавлены, скрыты.

Конечно, невозможно, что
бы все текло гладко, без 
ссор и столкновений. Опасно 
это в том случае, когда та
кие явления становятся ос
новным содержанием жиз
ни, отравляя существование 
человеку, лишая его радос
ти жить. Ведь в шутливом 
выражении «все болезни — 
от нервов» есть немалая до
ля истины. Мы сталкива
емся со значительным чис
лом ‘ болезней, связанных с 
эмоциональными перегруз
ками, слишком интенсивной 
работой, психическими трав
мами. В этих ситуациях у 
пациента возникают угнетен
ное. подавленное состояние, 
несвойственная ему раздра
жительность, вспыльчи
вость и так далее.

Наша задача — помочь 
ему выйти из этого ЙЬстоя- 
ния. Не просто оказать ле
чебную помощь, но и наце
лить человека на активную 
жизненную позицию, на 
умение обнаружить «золо
тую середину» между игно
рированием неприятностей и 
их преодолением. Найти оп
тимальный уровень расхо
дования энергии, спо
собностей, убедить, что не 
стоит браться за выполне-. 
ние непосильных задач. Ра
бота по призванию, прино
сящая радость и удовлет
ворение, наличие благород
ной цели — вот что в пер
вую очередь помотает че
ловеку быть в «тонусе», 
чувствовать себя уверенно, 
а следовательно, быть защи
щенным от стрессов. И, ко
нечно, — психологические 
контакты в семье, коллек
тиве.

Организм располагает не
малым запасом прочности. 
Но не надо забывать о том, 
что периоды сильного актив
ного напряжения должны 
перемежаться периодами 
расслабления. Простая исти
на: хорошо и много пора
ботал — как следует отдох
ни.

Есть немало разумных пу
тей адаптации человека в

условиях наступления науч
но-технического прогресса, 
«ускорения» жизни.

Неврозы являются сейчас 
одной из важнейших меди- 
циноких проблем. Их про
филактика, лечение — за
дача сложная, однако впол
не разрешимая, если учесть 
достиясения советской и ми
ровой медицинской науки и 
практики.

Большое внимание защи
те человека от последствий 
эмоциональных стрессов, 
его психическому здоровью 
уделяет наше государство. 
Ярким проявлением этой 
заботы стало открытие в 
1981 году в Томске Сибир
ского филиала Всесоюзного 
научного центра психическо
го здоровья АМН СССР, рас
положенного на окраине го- 
рода в сосновом бору. В од
ной из его клиник лечат 
людей, страдающих невро
зами, последствиями травм 
головного мозга и другими 
органическими поражениями 
центральной нервной систе
мы. Кроме медикаментоз
ных. у нас широко приме
няются современные психо
терапевтические методы ле
чения (гипноз, аутогенная 
тренировка, рефлексотера
пия). Используем и такие 
методы, как депривация сна.

лечебное голодание, лечеб
ная физкультура. Свободный 
выход из отделения, прогул
ки на свежем воздухе в со
сновом лесу, в том числе и 
лыжные, купание в бассей
не — все это способствует 
лечению и отдыху. В распо
ряжении наших научных 
сотрудников, врачей — со
временная аппаратура, поз
воляющая проводить слож
ные исследования. Созданы 
все необходимые условия 
,для диагностики, для оказа
ния пациентам высококва
лифицированной помощи 
для того, чтобы люди ухо
дили от нас с хорошим на
строением, с верой в цели
тельную силу медицины.

Большое внимание науч
ному, лечебному процессу в 
отделении уделяют научный 
руководитель доктор меди
цинских наук В. Я. Семке, 
главный врач клиник П. П. 
Балашев.

Материальная, научная 
база нашей клиники будет 
укрепляться. Запланирова
но открытие поликлиниче
ского и физиотерапевтиче
ского отделений, применение 
водолечения.

Право на охрану здоровья 
каждому гражданину в на
шей стране гарантирует 
Конституция СССР, а ре

14 мая 1983 года

Все свободное время колпашевекий журналист Юрий 
Климов посвящает своему любимому занятию — поиску 
образов в хитроумных наростах, корнях, стволах де
ревьев. Под его резцом рождаются удивительные 
скульптурные произведения. Ю. К л и м о в  — участ
ник нескольких выставок самодеятельных мастеров.

Н О В А Я  М О
В издательстве Том ского 

госуниверситета выш ла книга 
доцента 3. С. Бабенко «Н а се 
комые -  ф и тоф аги  плодовы х 
и ягодны х растений лесной 
зоны П риобья». Книга напи
сана по материалам м ноголет
них исследований автора и 
представляет наиболее полную  
сводку" о насекомых, питаю 
щ ихся плодово-ягодны м и рас
тениям и, их естественны х вра
гов. В ней описано 240 видов 
насекомых.

Фото Е. Лисицына.

Н О Г Р А Ф И Я
Больш ой интерес представ

ля ю т данны е по биологии 
главнейш их вредителей и на
носимым ими повреждениям. 
Рекомендации автора по за
щ ите сада составлены  с уче
том природны х условий и осо
бенностей возделывания садо
вых к уль ту р .

Книга поможет более рацио
нально вести защ иту го суда р
ственны х и м ичуринских са-

Э. А Л Е К С А Н Д Р О В А .

ально это право обеспечива
ется государством. Ассигно
вания на оказание врачеб
ной помощи в нашем от
делении составляют в день 
на каждого человека более 
10 рублей. На огром
ные затраты идет государст
во, охраняя здоровье своих 
граждан. Поэтому беречь 
здоровье — не только лич
ное дело, но и общественное.

«Будет здоровье, — гово
рим мы, — будет и осталь
ное». Это так! К сожалению, 
некоторые люди редко за
думываются над тем, что 
вредно, а что полезно, ве
дут неправильный образ 
жизни, мало двигаются, пе
реедают, злоупотребляют ал
коголем, курят. Естественно, 
что в стрессовых ситуаци
ях они не готовы к их пре
одолению, потому что всем 
своим укладом идут не к 
здоровью, а от него...

В нашем отделении ока
зывается не только лечебная 
помощь, но проводится и 
разъяснительная работа. 
Человек «вооружается» про
тив психоэмоциональных 
перегрузок: Тот, кто овладе
ет целостной системой мер, 
поддерживающей здоровье, 
сумеет противостоять лю
бым раздражителям.

В. ПЛЕШАКОВ, 
заведующий первым от
делением клиник Сибир
ского филиала Всесоюз
ного научного центра 
психического здоровья 

АМН СССР.

ПРЕДЛАГАЕТ

В Доме ученых 15 мая в 
I 19.30 можно посмотреть 
I спектакль народного кол- 
1 лектива клуба - с т у д и и  
I «КОМУ» «Приключение
| Д’Артаньяна». А в До-ме 
I культуры ТПИ в этот зке 
| день в 19.00 народный театр 
| ТГУ покажет спектакль по 

пьесе Г. Полонского «Никто 
не поверит». С 14 по 19 мая 
в Томске — неделя детско- 

. го фильма «Мы дружбой 
ленинской сильны», в кино
театрах города ребята встре
тятся с ветеранами партии, 
комсомола, первыми пионе
рами, здесь будут проведены 
торжественные сборы пио
нерских дружин, киноут
ренники.

15 мая, в 16.00, в обла
стном художественном му
зее лекция о творчестве Ни
колая Романдина, посвящен
ная 80-летию со дня рожде- 

| ни я художника.
Во Дворце культуры 

| «Авангард» 15 мая в 12.00— 
: областной заключительный 

концерт детской художест- 
I венной самодеятельности. В 
, этот же день здесь пройдет 

смотр-конкурс городских 
агитбригад.

О  порт

Т Р И  Р Е К О Р Д А
В ОДНОМ ЗА Е ЗД Е

ТБИЛИСИ, 12 мая ,  
(ТАСС). Три мировых 
рекорда установили на ме
стном велотреке москвичи 
Александр Романов и Алек
сандр Шопин. В 100-кило- 
метровой гонке за лидером 
они показали время 
1 час. 13 мин. 31 сек. Это 
почти на 12 минут лучше 
достижения, принадлежав
шего итальянским спорт
сменам.

В ходе, гонки они превы
сили еще два мировых ре
корда (швейцарских спорт
сменов): на дистанции 50 км 
— 36 мин. 0,5 сек. и в часо
вой гонке — 83 км 262 м.

1 ® Я 1
С У Б Б О ТА . 14 мая 

П ЕР В А Я  П Р О ГР А М М А  
МОСКВА

8.00. «В ремя». 8.55. «Если 
х о ч е ш ь  бы ть здоров». 9.05. 
К онцерт х у д о ж еств ен н ы х  к о л 
л екти во в  РСФСР. 9.35. 20-й т и 
р аж  «Спортлото». 9.45. «Для 
вас. родители!» 10.15. «В ечны й 
зов». 3-я сер и я  — «О гонь и 
пепел». 11.20. «Ч удеса без ч у 
дес». 11.50. «Н ародны е м ело
дии». 12.00. П рем ьера д о к у м ен 
тал ьн о го  тел еф и л ь м а  «По го р о 
дам  М арокко». А втор — 
Ф. С ейф уль-М улю ков. , 12.30.
«Х удож ественны й м еталл  в 
России». Об и скусстве  р у сск и х  
ли тей щ и ко в . 13.00. «•Круг ч те
ния». 13.45. «Радуга» . " «И с
кусство  гончаров». (Ирак). 
14.10. «Сегодня в м ире». 14.25. 
Ч ем п и онат Е вропы  по боксу.
16.20. М ультф ильм . 16.30. Вы
ступ лен и е к он ц ертн ого  ан сам б 
л я  эл ек тр о м у зы к ал ь н ы х  и н с
тру м ен то в  ЦТ и ВР. 17.00. Б е 
сед а п оли ти ческого  о б о зр ев а 
тел я  Л. А. В ознесенского .
17.30. «В м ире ж и вотны х».

С 18.30 до 18.45 — п ер ер ы в .
18.45. Б есед а  п р ед се д ател я  

С оветского к о м и тета  защ и ты  
м и р а  Ю. А. Ж укова. 19.30. 
П р ем ьер а  телеви зи о н н о го  с п е 
к т а к л я  «С ирано де Б е р ж ео ак » . 
А втор — Э. Р остан . 21.00. 
«Время». 21.35. П родолж ение 
те л е с п е к т а к л я  «С ирано де Б ер- 

| ж е р а к » . 23.00. Ч ем п и онат 
1 СССР по ф у тб о л у . ЦСКА — 
Я «Ж альгирис» . 2-й тай м . 23.45. 
|  Н овости.

'  В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А  
ТО М С К

10.00. «Для вас . ребята!»
10.20. «По родной  стр ан е» .
«Там, где зи м у ет  весн а» . До
ку м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм .
11.00. С тудия «Ю ность». «Мир 
тво и х  увлеч ен ий » . « З н ак о м ь
тесь : т е а т р а л ь н а я  студ ия Д вор
ца пион еров» . 11.30. «Мы д р у 
ж бой  л ен и н ской  сильны ». К 
дню  рож д ен и я В сесою зной 
п и он ер ско й  о р га н и зац и и  и м е
ни  В. И. Л енина. 12.10. «В сад
ники». Х удож ествен н ы й  ф ильм . 
2-я сери я . 13.25. П рограм м а до
к у м ен тал ьн ы х  Ф ильмов.

М О С КВ А
14.20. П рограм м а А зер б ай д 

ж ан ск о й  студ ии  телеви д ен и я.
16.00. «Клуб п у теш ествен н и - 
кбв». 17.00. «У тренняя почта» .
17.. .30. «Дойдем до А м ура». До-
к у м ен тал ьн ы й  тел еф и л ьм .
17.50. «М осква. Б ольш ой  зал  
кон сер вато р и и » . В ечер к л а с с и 
ч еск о й  оп еретты . 20.00. «Спо
кой н ой  ночи, м алы ш и!» 20.15. 
«М еж дународное об озрение» .
20.30. «М узы кальн ы й  киоск».
21.00. «Время». 21.35. «С тран
ны е взрослы е» . Х удож ествен
н ы й  телеф и льм .

п о г о л а
Сегодня по области — пе

ременная облачность, по се
верным районам слабый 
дождь, ветер юго-западный,
7— 12 метров в секунду, тем
пература воздуха 22—25, по 
северным районам 10—15 
градусов тепла.

В Томске — без осадков, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура 23—25 градусов выше 
нуля.

15—16 мая по области—об
лачная с прояснениями по
года, местами слабый дождь, 
во второй половине сро
ка — дождь, перехо
дящий в мокрый снег, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью от 0 до плюс 5, во 
второй половине периода от 
0 до минус 5, днем плюс
8— 13, во второй половине 
срока плюс 2—7 градусов.

Зам. редактора
Ю. А. ЩЕРБИНИН.

ТЕАТР ДРАМЫ 
14 м ая. «То ль к о  правда» —

19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

. 14 м ая. «Н о чной  сторож  и
прачка» —  19.

КОНЦЕРТ
14 м ая  в  пом ещ ен ии  ДК 

«А вангард» — зак л ю ч и тельн ы й  
к о н ц е р т  аб о н ем ен та  «М узы ка 
театра и нино» —  19-30.

Г v/i ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
У Д  и С П О Р Т А

14 мая. « А Б Б А »  —  19, 21.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

14 м ая . «Д ж о нни  Ч икано» —  
10, 13-20, 15, 16-40, 18-20, 20.
21-30. «К ре стья нски й  сы н» —  
11-40.

имени М. ГОРЬКОГО
14 м ая . «Ком иссар полиции 

и М алы ш » —  8-40. 10-20. 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40., 20-20,

22. «Зага дка колонии бегле
цов». —  8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20. 22. Зал 
кинохроники. К инож урнал «П и 
онерия», «Е р а л а ш » —  9, 10-05, 
11-10. М ультсборнии № 129 —  
12 15. 13-30, 14-45.

«ОКТЯБРЬ»
14 мая. «С квозь огонь» —  

10-30. «Ком иссар полиции и 
М алы ш » — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10. 20, 21-50. «Осиное 
гнездо» —  8-40, 12-10, 14, .16, 
18, 19-50, 21-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
14 мая. «М аксим ка» —  14-30. 

«Б л е ф » —  9. 10-50, 12-40. 14-20,
16. 17-50. 19-40. 21-30. «С ле д с т
вие е риском для ж и зни » — 9, 
10-50, 12-40. 16, 17-50. 19-40.
2 1-20.

«ПИОНЕР»
14 мая. М ультсб о р н и к  «П ро  

деда, бабу и курочку р я б у» —  
9, 15. «4 :0  в пользу Та н е чки »
—  13, 17. «Н е  хочу быть
взрослы м » —  19, 21.

«СИБИРЯК»
14 мая. «М аксим ка» —  9-20. 

«Ч еты ре м уш кетера» (две се
рии) 11. 13-30, 16, 18-30. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

14 мая. «Ж енаты й хо ло стяк »
—  16, 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

14 мая. «Красиво у й т и »  —
17, 19, 21. . . .

ш ш ш т
ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ

ШЕСТВИЙ И ЭКСКУР
СИЙ П Р И Г Л А Ш А Е Т

совершить путешествие на комфортабельном лайнере по 
Днепру и Черному морю по маршруту КИЕВ—ХЕР
СОН—ОДЕССА—КИЕВ. С 23 мая по 5 июня. Стоимость 
путевки — 297 рублей.

Проезд до начального пункта путешествия (г. Киев) 
и обратно не входит в стоимость путевки.

На теплоходе к услугам туристов — удобные каюты, 
хорошая кухня, музыкальный салон, солярий, бар, дру
гие услуги.

Приглашаем в путешествие!
За справками обращаться: г. Томск, ул. Герцена, 10; 

тел. 3-14-21.

14 мая Дом культуры 
энергетиков приглашает 
членов клуба «Добрые 
встречи» на вечер отды
ха.

Начало —в 19 часов.

Имеются в продаже по 
безн а л и ч н о м у расчету 
дневные киноустановки.

Обращаться: г. Томск, ул.
Алтайская, 118, ремпром- 
комбинат. Тел. 4-56-91.

Бюро по трудоустройству населения совместно с Том
ской ГРЭС-Н приглашают на работу: слесарей по ремонту 
оборудования, рабочих ремонтно-строительных специаль
ностей, электромонтеров-релейщикоз, техника ЖКО, дис
петчера SKKO, машиниста автокрана, тракториста, маши
ниста экскаватора, токаря, прораба, механика по ремонту 
строительных механизмов, инженера-сметчика, инженера 
связи, машинисток, электрослесарей, позара, нянь, воспи
тателей.

По указанным техническим специальностям проводит
ся индивидуальное обучение. Одинокие обеспечиваются 
общежитием.

Обращаться: г. Томск, tip. Кирова. 17. в бюро по тру
доустройству, или его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул.
Вердская. 18.

Вниманию руководителей 
промышленных предприя
тий и работников бюро на
учно-технической информа
ции!

В областную контору ки
нопроката поступили новые 
технико - пропагандистские 
киноленты: «Совершенство
вание эксплуатации и ре
монта оборудования на Ми- 
нибаевском ГПЗ», «Автома
тизация установок подго
товки нефти», «Применение

автоматических манипуля
торов (роботов) в электро
технике», «Применение тех
нических средств для обу
чения мелиораторов», «Ав
томатизация налива нефти 
в танкер», «Нефтяные син
тетические материалы на 
дорогах Западной Сибири», 
«Метод закрытой транспор
тировки сыпучих материа
лов».

Облкинопрокат.

ВНИМАНИЕ!
Межсоюзный Дом само

деятельного твор ч е с т в а 
профсоюзов проводит во 
Дворце культуры ГПЗ-5 
областной конкурс агит
бригад.

Начало: 14 мая — в 11 
часов, 15 мая — в 14 ча
сов.

15 мая, в 12 часов, во 
Дворце культуры «Аван
гард» — заключительный 
концерт детского самодея
тельного творчества.

Вниманию владельцев 
огородов и временных 
строений!

На участке земли по ул. 
Короленко, ограниченного с 
восточной стороны домами 
№№ 15, 17, 19 и с западной 
стороны магазином № 14, по 
решению городского испол
кома за № 478 от 20.08.79 г. 
ведется строительство коо
перативных г а р а ж е й .  
Просьба на указанном уча
стке не проводить посадку 
овощей и снести все вре
менные сооружения.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(32 кв. м) в г. Асине на 
двух- или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Асино, ул. 
Челюскина, 13, кв. 16; тел. 
2-13-81.

Меняю благоустроенную 
однокомнатную квартиру в 
г. Новотроицке Оренбург
ской обл. на любую кварти
ру в г. Томске или приго
роде.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шишкова, 2 1 , кв. 3 , к Куз
нецову.

К оллектив р ед акц и и  г а зе 
ты  «К расное зн ам я»  и о б 
л а с тн а я  о р га н и зац и я  С ою за 
ж у р н ал и сто в  СССР в ы р а ж а 
ю т глубокое соболезн ован и е 
зав ед у ю щ ем у  отделом  и н 
ф о р м ац и и  Э. В. С тойлову 
по поводу  см ерти  отца

С ТО И Л О В А
Виктора Ивановича.
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